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Nota roja  
indignante
Tomé mi diccionario y busqué la pa-
labra que más se adecuara a lo que 
siento al ver ese pedazo de papel 
reciclado. Esta era “repugnancia”. 
Para explicarme procedo a ubicar al 
lector en la siguiente desagradable 
suposición. 

Muerte de un ser querido, qui-
zá el peor dolor que un ser huma-
no puede sentir, agregado a esto 
que está se presente de una forma 
trágica, y aparte aparezca en la 
primera plana de un desagradable 
y sin escrúpulos material “perio-
dístico”.

Honestamente no comprendo 
cómo es posible que la morbosidad 
de la gente llegue a tanto, al com-
prar este tipo de seudoperiódicos, 
donde se muestra a una persona 
recién fallecida, con un título que 
se burla no sólo del difunto, sino de 
la conciencia de todas las personas 
que lo compran. 

“Quedó aplastado”, “Destrozado 
por metiche”, “En la cholla”, esto 
es lo que va gritando el vocero sin 
ningún remordimiento del mate-
rial que está vendiendo. No quiero 
siquiera pensar qué circula por la 
mente del fotógrafo o del editor de 
ese tipo de periódicos, no sé en qué 
universidad les enseñaron a editar 
ese tipo de notas, o a tomar ese tipo 
de fotos. 

Quieren una idea de lo enferma 

que está la sociedad, vean las esta-
dísticas que demuestran que este 
pedazo de papel es de los más ven-
didos en la ciudad, y luego nos pre-
guntamos ¿por qué estamos como 
estamos? Indignación esa es la otra 
palabra que describe un poco lo que 
siento. Gracias.
ALAn FAusto GArcíA MArtínez

UDG GREEN

Como se sabe, el día 16 de octubre 
del 2008 fue publicado en el Perió-
dico Oficial del Estado de Jalisco, 
la Norma oficial de separación de 
basura en todos sus respectivos 
municipios. Se les otorgó un plazo 
de 6 meses máximo a los diferentes 
alcaldes de la ZMG para estable-
cer e implementar los programas. 
Ha pasado ya más de 1 año, y por 
lo visto todavía no arrancan estos 
programas. 

En nuestro Centro Universitario 
(CUCEI),  no hay todavía un progra-
ma de separación de basura y no 
digamos ya de reciclaje de papel y 
plásticos. 

Nos hace falta una cultura más 
ecológica, nosotros como una co-
munidad estudiantil  tan grande 
debemos  de imponer el ejemplo a 
la sociedad, y promover el cuidado 
del medio ambiente. 

Es por eso que exigimos a las 
autoridades que apoyen los proyec-
tos que los estudiantes proponen, 
comencemos a separar la basura y 
pongámosles el ejemplo a munici-
pios que después de 1 año no han 
logrado hacer nada. 

Actualmente en CUCEI estamos 
desarrollando un proyecto para la 
separación de basura, creemos que 
es prudente pedir el apoyo de todos 
los estudiantes, maestros, trabaja-
dores y directivos del centro para 
que éste se lleve a cabo con éxito. 
Esperemos esto sirva de ejemplo 

para toda la universidad y que más 
centros se unan a la causa. 

Hagamos de la UDG una Univer-
sidad Verde.
Luis FernAndo GAzcón MeLchor

La energía también 
contamina

No sólo es la contaminación que 
producimos con basura, deshechos 
industriales, emisiones de autos y 
fábricas, sino también con las pilas, 
las cuales cuando dejan de funcio-
nar son tratadas con el resto de la 
basura domiciliaria. 

Para imaginar la magnitud del 
daño que se ocasiona con esto, bas-
ta saber que las pilas aportan el 93% 
del mercurio en la basura domésti-
ca, así como el 47% del zinc, el 48% 
del cadmio y el 22% del níquel.

Cuando se produce el derrame 
de los electrolitos internos de las 
pilas, arrastra los metales pesados, 
estos metales fluyen por el suelo 
contaminando toda forma de vida.

Las pilas, en su interior, contienen 
materiales químicos muy peligrosos 
para la salud. El grado de contamina-
ción depende del tipo de pila. 

Por ejemplo: las pilas de zinc-
carbono pueden contaminar 3, 000 
litros de agua por unidad; las alca-
linas, que duran hasta 6 veces más, 
contaminan 175, 000 litros de agua, 
etc. 

Para contrarrestar este enorme 
daño causado al ambiente, existen 
en el país campañas de reciclado de 
pilas, en las que se instalan conte-
nedores especiales para recolectar-
las. Y varias empresas socialmente 
responsables hacen estas campa-
ñas, ahora el problema es concien-
tizar a la población de que las pilas 
representan un  gran daño al entor-
no ambiental, y crear la cultura de 
que cada vez que dejemos de uti-

lizar baterías, busquemos lugares 
donde estas sean recolectadas para 
su reciclado. ¿Por qué quedarnos de 
brazos cruzados cuando podemos 
hacer algo por nuestro ambiente y 
por nosotros mismos?
JuAn estebAn GArcíA cAsteLLAnos 

Sin voz de la gente
 

Las obras impuestas por parte del 
gobernador Emilio González Már-
quez —y también por los alcaldes 
metropolitanos— han dejado de que 
hablar debido a que no se toma en 
cuenta la opinión de la ciudadanía, 
si en verdad les benefician dichas 
obras, ya sea la remodelación de 
banquetas o en el caso más reciente 
la construcción de la segunda línea 
del macrobús, en el primer caso se 
nota el descontento de los vecinos 
de avenida Vallarta porque aún no 
terminan la primera fase de ban-
quetas cuando ya están abriendo la 
siguiente, y en el segundo caso lo 
tomaría como el más sobresaliente 
en esta gestión del Gobierno del 
estado ya que hay gran oposición 
a esta segunda línea del macrobús 
tanto de gente como de partidos po-
líticos.

Y me refiero a la acción del 
PRI Guadalajara el cual encabeza 
Eduardo Almaguer, ya que este par-
tido recabo firmas de ciudadanos 
que se oponen a la construcción de 
la línea del macrobús, las cuales 
presento ante el IEPCJ, para la rea-
lización de un plebiscito.

Lo cual hay que esperar que re-
solución den los consejeros de di-
cho instituto si da marcha al primer 
plebiscito en la historia de Jalisco.

En este sentido del plebiscito se-
ria bueno que se aplicara para cono-
cer la opinión de la ciudadanía so-
bre una obra costosa y para muchos 
poco favorable.
 JAir GiLberto VALdez López
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Las máximas de LA MÁXiMA

Los planes 
de desarrollo 
deben estar 
sustentados 
con recursos 
económicos 
que a través 
de acciones 
y programas 
logren los fines 
sublimes que 
plasman. no 
basta planear, 
se debe ser 
congruente al 
momento de 
presupuestar.

Carmen E. Rodríguez 
Armenta 
Coordinadora general 
de Planeación y Desa-
rrollo Institucional

La Revolución Mexicana fue original y una nueva forma de buscar en el 
pasado, en los orígenes, el discurso siempre vigente de la identidad
Eugenia Meyer, investigadora de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).
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La FIL se despide este año. 
Los Ángeles le cede la batuta 
a Castilla y León, que con 
motivo del Bicentenario, 
preparará su participación 
para honrar a la hispanidadpr

im
er

 p
la

no
Del spanglish 
a Castilla, 
sólo hay un paso

MAriAnA GonzÁLez

La Feria Interna-
cional del Libro 
de Guadalajara 
(FIL) 2009, deja 
un buen sabor 
de boca. Los es-
pectáculos, los 
escritores, la ofer 

ta editorial, la respuesta de los asis-
tentes y la novedosa venta nocturna 
superaron las expectativas de los 
organizadores y de los asiduos a las 
letras. 

La ciudad de Los Ángeles deja te-
rreno fértil para que Castilla y León, 
región española invitada de honor a 
la próxima edición, llegue con toda 
su fuerza. La FIL creció en espacio y 
en el número de actividades. 

Nubia Macías Navarro, directora 
de la FIL, dice estar satisfecha por lo 
logrado en este año. Cada vez más, 
afirmó, los asistentes se apropian de la 
feria lo que provoca que “seamos más 
exigentes para asegurarles que estará 
bien organizada, pensada para todos 
los públicos y llena de calidad acadé-
mica, literaria y científica.

4Los jóvenes 

como siempre 

se mostraron 

entusiastas. Uno 

de los eventos 

más concurridos 

fue la lectura de 

Las batallas en el 

desierto, donde 

estuvo presente el 

flamante Premio 

Cervantes, José 

Emilio Pacheco.

Fotos: Jorge Alberto 

Mendoza
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Ello los comprueban los miles de 
asistentes que entraron a Expo Gua-
dalajara y disfrutaron alguna de las 
420 presentaciones de libro, que par-
ticiparon en los homenajes a escri-
tores y aplaudieron en las entregas 
de premios, escucharon decenas de 
actividades académicas y recorrieron 
algunos de los stands de mil 900 edi-
toriales mexicanas e internacionales.

Tan sólo el viernes 4 de diciembre 
el recinto ferial recibió a poco más de 
cien mil personas; 30 mil de ellas in-
gresaron después de las nueve de la 
noche, para acudir a la primera venta 
nocturna, una de las novedades de 
este año que fue promovida por el 
comité organizador con la finalidad 
de darles a los compradores precios 
más accesibles, mediante descuentos 
y promociones especiales.

El resultado fue exitoso, asegura. 
“Lo que sucedió ese día nos habla de 
que el libro tiene un valor extraordi-
nario, ese espacio lleno de magia, de 
buen español, de buen inglés es el 
que  convocó a todas estas personas, 
que lograron un récord de entrada. 
Esto  tiene que decirle mucho a quie-
nes toman las decisiones y hacen 
promoción de la lectura”. Por ello, 
esta estrategia continuará en 2010.

La directora de la FIL señaló, 
además, que estas expectativas obli-
gan a la feria a ofrecer un programa 
literario de calidad, que no necesa-
riamente tiene que ver con escrito-
res famosos. “Los hay y de excelente 
calidad, pero hay otros que son ex-
traordinarios y que poca gente los 
conoce. De ahí el reto de cubrir todos 
los segmentos de población y atraer-
los: desde la gente que lee mucho 
hasta la que no lo hace o que no le 
gusta y tenemos que incentivar.

”Los resultados que tuvimos 
este año es un síntoma de buena sa-
lud. A pesar de la crisis económica 
la feria está sana y si no tendremos 
un crecimiento sustantivo, por lo 
menos nos mantuvimos muy bien 
respecto al año pasado, sobre todo 
en un año difícil y complejo para la 
mayoría”, agregó.

El crecimiento de mil 200 metros 
que ofreció la remodelación de la 
Expo Guadalajara permitió una re-
distribución para ofrecer espacios 
de descanso, comodidad y mejores 
servicios tanto a las editoriales como 
a sus compradores, sobre todo en el 
área internacional. Junto a ello, con-
tar con un segundo acceso y mayor 
estacionamiento ofrece a los asisten-
tes más facilidad para participar a 
las diversas actividades de FIL.

Todavía con el recuerdo reciente 
de Los Ángeles, invitado de honor 
en 2009, Macías Navarro ya  traba-
ja en la próxima edición que estará 
dedicada al idioma español como 
legado de la colonia española en los 
países centro y sudamericanos. 

“Queremos hacer un festejo muy 
divertido del español, no queremos 

nada aburrido ni académico sino 
relacionado a la riqueza de nuestro 
idiomas y el juego de palabras que 
podemos hacer según cada región 
donde se habla”.

El español desde su origen
La cuna del español, la región de 
Castilla y León, en España, traerá 
a Guadalajara a lo mejor de la pala-
bra escrita. El próximo invitado de 
honor de la FIL 2010, hará gala de 
la grandeza de su comunidad litera-
ria, en la que figuran varios premios 
Cervantes de literatura, a quienes 
se les rendirá un homenaje, entre 
ellos el poeta Jorge Guillén, prime-
ro en recibir dicho galardón.

En entrevista, el viceconsejero de 
cultura y turismo de esa región, Al-
berto Gutiérrez Alberca, anticipó que 
su delegación estará conformada por 
literatos como Mateo Díez, Gustavo 
Martín Garzo, José Luis Alonso Da 
Santos, Fernando Arrabal y Agustín 
García Calvo. “Queremos vincular a 
todos estos escritores con Hispano-
américa, que dialoguen con gente de 
este lado del continente que ha teni-
do contacto o ha formado parte de co-
rrientes literarias en las que nuestros 
escritores están presentes”.

El eje central de esta reunión 
será el español, lengua compartida 
por los casi 500 millones de perso-
nas en la madre patria y los países 
de América y que a pesar de liberar-
se España en el siglo XVII, continúa 
como lazo de unión. “Sabemos que 
el 2010 será el año del Bicentenario 
de las independencias de México y 
otros países de americanos, y lo que 
queremos es hacer un homenaje a 
eso que nos une como hispanidad”.

Ello será aprovechado por Casti-
lla y León para fomentar el uso de 
español como recurso económico 
mediante métodos de enseñanza, 
plataformas de nuevas tecnologías, 
enseñanza on-line y como factor de 
turismo, áreas en las cuales tiene 
proyectos a mediano plazo. “Aprove-

charemos esta feria para que la gen-
te se anime a estudiar con nosotros 
el español. Ahora tenemos 45 mil ex-
tranjeros en la región estudiando el 
español y eso nos interesa potenciar-
lo porque la cantidad de personas 
que ven el español como una lengua 
de oportunidades para la consecu-
ción de un mejor empleo o para ser 
más competitivos va en aumento”.

Gutiérrez Alberca recalcó que in-
cluirán a académicos y autoridades 
de las universidades de Salamanca 
y Valladolid, dos de las más impor-
tantes en la Unión Europea, cuya 
visita favorecerá la promoción de 
Castilla y León como el lugar donde 
nació el castellano.

En cuanto al programa artístico, el 
viceconsejero destacó la posible pre-
sencia de grupos conocidos en México 
como Café Quijano y Celtas Cortos, 
así como otros no tan populares como 
Luis Delgado, creador de la banda so-
nora de la película El reino de los cie-
los, y las bandas Chloe y Arizona Baby.

“Traeremos también danza con 
la compañía Hojarasca danza y la 
compañía de Mayte Bajo, que pro-
mueve más la línea del bailes es-
pañoles como el flamenco, que no 
solo es promovido desde Andalucía. 
Estarán dos de las instituciones fun-
damentales en nuestra región: la Or-
questa Sinfónica y el ballet clásico 
de Corella Ballet, de joven creación y 
que ha realizado diversas giras por el 
mundo, además de la compañía lla-
mada Teatro Corsario, que ha recibi-
do varios premios de artes escénicas.

Dijo que durante su estancia en la 
edición 2010, de la FIL ha realizarse 
del 27 de noviembre al 5 de diciem-
bre, buscarán promover a Castilla 
y León, no sólo su pasado artístico 
sino su etapa más nueva que será 
representada por su Museo de Arte 
Contemporáneo (Musac), que fue ga-
lardonado con el premio Europa de 
arquitectura, el cual traerá diversas 
exposiciones plásticas para el deleite 
de los jaliscienses. [

RICARDO 
GIBRÁN 
TINACATA 
GUEVARA, 
9 AÑOS

“Es la primera vez que vengo 
a FIL. Vine porque me gustan 
los libros. Compré unos de 
cuentos tenebrosos y otro 
de un secuestro de película, 
porque me gustan de terror. 
Fuimos a FIL niños y entramos 
a un espectáculo del teatro 
de una obra de unos pájaros. 
Quiero venir otra vez porque me 
gustaría ver más libros”.

FELIPA DÍAZ 
ORTEGA,  
61 AÑOS

“Es la primera vez que vengo. 
Me gustó muchísimo porque 
hay muchos libros que ni te 
imaginas. Vengo con mis dos 
hijos, yo les dije que viniéramos 
porque mi esposo y yo teníamos 
ganas de conocer. Compramos 
el de Chavela Vargas. Yo creo 
que necesita más espacio 
porque no  caben, aquí es 
mucho. Está hermoso”.

CLAUDIO 
ISRAEL 
RIVAS 
GARCÍA, 
15 AÑOS

“He venido cuatro veces. Vengo 
a ver lo que traen los países 
invitados de cultura. Quiero 
ver si puedo comprar un libro, 
prefiero alguno de arte o música. 
Yo creo que esta vez está más 
chida, porque veo más chavos”.

MAGDALENA 
RODRÍGUEZ 
ROMERO, 
23 AÑOS

Vengo cada año. Me gusta la 
FIL porque hay muchos libros 
de diferentes autores y para 
conocer nuevas tendencias. Sólo 
vengo a comprar, no conozco 
la agenda de espectáculos ni 
de presentaciones. Compré 
varios libros de C. C. Lewis, 
de espiritualidad, agricultura y 
huertos familiares. Yo creo que 
les falta difundir la agenda de 
conferencias y espectáculos.

TESTIMONIOS

5El viceconsejero 

de cultura y turismo 

de Castilla y León, 

Alberto Gutiérrez 

Alberca, dijo que 

la región española 

presentará 

importantes 

exposiciones de 

arte el próximo año. 
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carmen e. rodríguez Armenta 
Hoy más 
que nunca 
es necesario 
invertir en 
educación 
superior. 
Apostar por 
la educación 
es apostar 
también con-
tra la pobre-
za, la discri-
minación y la 
exclusión

El ejercicio presupuestal planeado en las 
universidades públicas
La Universidad de Guadalajara ha demostrado hacer uso efectivo de los recursos que recibe año con año. La adecuada planeación debe ir 
de la mano de los recursos suficientes para abatir el gran rezago en educación que existe en el estado y en el país

Si piensas que la educación es cara, 

prueba con la ignorancia.

ANÓNIMO (CITADO POR DEREK 

BOK)

E jercer presupuesto pú-
blico es, además de una 
responsabilidad ética y 
social, la oportunidad 

para incidir determinantemente 
en actividades que propicien una 
mejor condición a la que se tenía 
previamente en el ámbito, para 
este caso, de la educación pública.

Conscientes de ello, esta casa de 
estudios ha venido modernizando 
sus sistemas y procedimientos que 
desde la Reforma Académica de 
1994, se diseñaron para el ejercicio 
efectivo, eficiente y transparente de 
dichos recursos que anualmente le 
son asignados, y que conforman el 
Presupuesto de Ingresos y Egresos 
del ejercicio fiscal.

Sistemas como el P3e —creado 

en el 2003—, cuyo significado lleva 
implícito el proceso que los uni-
versitarios seguimos para el gasto: 
planeación, programación, presu-
puestación y evaluación, han con-
seguido que las responsabilidades 
para ejercer presupuesto público 
desde esta universidad sean enten-
didas con racionalidad, ética, trans-
parencia y eficiencia.

La Universidad pasó de una pla-
neación anualizada en la década de 
los 80, a una planeación multianual 
y estratégica de sus funciones sus-
tantivas.  El modelo de la Universi-
dad de Guadalajara que privilegia 
la planeación sobre la improvisa-
ción para ejercer recursos públicos, 
ha sido reconocido entre las Institu-
ciones de Educación Superior del 
país. 

Contar con un Plan de Desarro-
llo Institucional, con visión a largo 
plazo y con acciones y metas a corto 
plazo, ha propiciado que la exigencia 
universitaria de mayores recursos 
presupuestales hecha a las autorida-
des hacendarias y educativas locales 
y nacionales, sea la consecuencia 
de saber precisamente hacia dónde 
vamos, en dónde hemos visionado 
nuestro futuro y no al revés.

Todos los centros universitarios, 
así como el Sistema de Universidad 
Virtual y el Sistema de Educación 
Media Superior cuentan con planes 
de desarrollo alineados al plan ins-
titucional, que les permite dar pa-
sos armonizados cada año a través 
de las acciones plasmadas en los 
proyectos.

Es común encontrar en las de-
mocracias avanzadas presupuestos 
multianuales para proyectos estra-
tégicos de toda índole, y es aún más 
común hacer una consulta entre 
los grupos parlamentarios federa-
les y locales, por parte de todos los 
actores sociales relevantes, para 
obtener mayores presupuestos pú-
blicos y continuar así con su labor 
encomendada.  

Hoy más que nunca es necesa-
rio invertir en educación superior. 
Apostar por la educación es apostar 
también contra la pobreza, la discri-
minación y la exclusión. La educa-
ción es un bien público, consagra-
do en la constitución y un derecho 
humano.  

Los países que han remontado 
sus niveles de pobreza, lo han he-
cho a través de la inversión en edu-
cación y por ende, han elevado el 
desarrollo social de sus ciudadanos. 

Recientemente nuestras auto-
ridades y representantes académi-
cos han externado la necesidad de 
contar con mayores recursos para 
el ejercicio presupuestal 2010. Sin 
embargo, a pesar de que las auto-
ridades federales han respondido 
a esta exigencia social en forma 
positiva, las autoridades estata-

les han mostrado con reservas su 
apuesta hacia los proyectos de la 
educación pública, y han ignorado 
casi por completo las necesidades 
que requieren los jóvenes de Jalis-
co.  Antes del día 15 de este mes, 
el Congreso del Estado tendrá que 
decidir en la materia.

En el Plan Estatal de Desarrollo, 
presentado en noviembre de 2007 
por el actual gobernador del estado 
de Jalisco, Emilio González Már-
quez, se plasman ocho ejes estraté-
gicos en el rubro de educación, para 
efectos del presente, mencionaré 
sólo tres:

Abatir el analfabetismo y dismi-
nuir el rezago educativo, 

Fortalecimiento de la cobertura 
en educación media superior y tec-
nológica,

Consolidación de la educación 
superior.

Si bien en abril de 2000 fuimos 
la primera entidad federativa que el 
Congreso local determina al bachi-
llerato como nivel obligatorio para 
sus ciudadanos, en la cobertura de 
educación media superior estamos 
por debajo de la media nacional con 
un 24.8 por ciento, y no se diga en 
el nivel superior donde estamos en 
el lugar 27 entre las universidades 
públicas estatales.

Es por ello que los planes de 
desarrollo deben estar sustenta-
dos con recursos económicos que 
a través de acciones y programas 
logren los fines sublimes que plas-
man. No basta planear, se debe ser 
congruente al momento de presu-
puestar. [
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Mi hermana la mosca

WendY AceVes VeLÁzQuez

George Langelaan, en su 
obra La mosca, narra el 
momento en el que un 
científico se convierte 

repentinamente en mosca cuando 
en uno de sus experimentos entra 
en una cámara molecular, junto con 
uno de estos insectos sin que él se 
percate. 

Frida Kahlo plasmó en una de 
sus pinturas a dos de estos insectos, 
y el escritor de origen guatemalteco, 
Augusto Monterroso, aseveró que 
sólo podía escribir sobre el amor, la 
muerte y las moscas. También el es-
pañol Juan José Díaz recientemen-
te escribió la biografía de la mosca, 
así como 15 artículos relacionados 
sobre estos insectos. 

Para el científico de origen espa-
ñol, Ginés Morata, este fenómeno 
es “el elogio de la mosca en la cien-
cia y en el arte”.

Al impartir una conferencia el 
jueves 3 de diciembre, en el marco 
del Simposio de medicina genómi-
ca, en la Feria Internacional del Li-
bro de Guadalajara, Ginés Morata 
señaló que a través del análisis de 
la arquitectura genética de estos in-
sectos es posible conocer la genéti-
ca de los humanos. “Un gran descu-
brimiento de la biología molecular 
al final del siglo XX fue el altísimo 
grado de parecido genético entre 
la especie humana y muchas otras 
especies, como las moscas, lo cual 
permite trabajar con estos organis-
mos como modelos para estudios de 
la enfermedad humana o de la pro-
pia biología humana”.

El científico, ganador del Pre-
mio Príncipe de Asturias en 2007, 
aceptó que en ocasiones es difícil 
convencer a las personas de que 
trabajar con moscas puede ser útil 
para la ciencia. Afirmó que la gené-
tica básica de las moscas es igual a 
la de los humanos. 

“Esto es una gran demostración 
de la evolución. Estamos organiza-
dos de la misma forma. Apareció un 
sistema genético hace 540 millones 
de años y fue el que creó este me-
canismo de diversidad morfológica. 
Todos los animales que hemos ve-
nido después, estamos construidos 
con el mismo patrón”.

Estudiar a estos insectos puede 
ayudar a encontrar nuevos medica-

5El Premio 

Príncipe de Asturias 

de investigación 

2007, durante su 

conferencia. 

Foto: FIL, Marcela 

de Niz

El científico Ginés Morata visitó Guadalajara en el marco de la FIL. El investigador habló sobre los parecidos 
genéticos que tenemos con estos insectos. En un futuro se podrían encontrar nuevos medicamentos contra 
enfermedades neurodegenerativas, como diabetes o alzheimer

mentos contra enfermedades neu-
rodegenerativas, como diabetes o 
alzheimer e incluso contra el cáncer. 

“Una solución inmediata es di-
fícil, pero sí constituye una fuente 
de información importante para los 
médicos y los estudiosos de la biolo-
gía humana, para entender la gene-
ralidad del fenómeno. Esto permite 
buscar vías de estudio de nuevos 
fármacos o nuevas sustancias que 
interfieran con la enfermedad, 
puesto que uno puede fácilmente 
producir muchísimas moscas con 
cáncer, por ejemplo, y en ellas tratar 
toda una serie de sustancias o pro-
cesos para mitigar la enfermedad. 
Si funciona podríamos pensar en 
utilizarlos en humanos”.

Después de más de un siglo de 
investigación en la genética de la 
mosca, se ha podido identificar su es-
tructura biológica y hacer modifica-
ciones a la misma. “Nosotros, que no 
tenemos alas de mosca, poseemos un 
gen que si se lo ponemos al insecto 
es capaz de reemplazar sus alas. Esto 
indica hasta qué punto estamos cons-
truidos de la misma forma”.

Morata comentó que los estudio-
sos de la evolución han afirmado 
que existen muchas formas dife-
rentes, de por ejemplo, “hacer ojos”. 
“En ese caso el mismo gen que pro-
grama el ojo en las moscas, también 
programa los ojos de las personas y 
los de los ratones. Estamos hablan-
do de sistemas completamente ho-
mólogos y comparables. Todos los 
científicos concluyen lo mismo: los 
genes que forman parte del cuerpo 
de la mosca son los mismos, pareci-
dos o idénticos, a los que constitu-
yen algunas partes de los humanos 
y de las ratas. Estamos organizados 
de la misma forma”.

Proyecto genoma humano
El proyecto genoma humano ha in-
augurado una nueva era en la inves-
tigación biológica. Su importancia 
para el futuro es inminente, comen-
tó Ginés Morata. Agregó que una 
cuestión interesante fue comparar 
las secuencias significativas de los 
humanos con las moscas y los gusa-
nos, para conocer hasta qué punto 
nos parecíamos más o menos. 

“Respecto a las secuencias sig-
nificativas, sorprendentemente los 
humanos tenemos el 50 por ciento 
de identidad con los gusanos y 60 
por ciento de identidad con las mos-
cas. Esto es una saludable recorda-
toria de nuestros orígenes biológi-
cos. Que tenemos el mismo origen 
que los gusanos y que la mosca y 
que otros insectos. Pero, además, 
podemos analizar el modelo de una 
mosca para estudiar la enfermedad 
humana. Pronto muchos procesos 
normales o patológicos en humanos 
podrán ser estudiados en moscas”.

El destacado investigador Ginés 
Morata ha recibido reconocimientos 
como el premio de la Academia de las 
Ciencias (exactas, físicas y naturales), 
así como diversos premios de investi-
gación y el título de doctor Honoris 
Causa por la Universidad de Alcalá. 

Durante su visita a Guadalaja-
ra, Ginés Morata fue calificado por 
María José Toro, vicerrectora de la 
Universidad de Alcalá, como “un 
científico de verdad” y como “el que 
plantea siempre las preguntas ade-
cuadas que hay que responder”.  [
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¿Una nueva revuelta en 2010?

5La historiadora 

Eugenia Meyer.

Foto: Adriana 

González

MArthA eVA LoerA

Los académicos no descar-
tan la posibilidad de una 
nueva revolución en el 
2010. Debaten si el descon-

tento es insuficiente para un movi-
miento similar al movimiento que 
inició en 1910. “Incluso empezamos 
a establecer parangones entre el 
ocaso porfirista y la situación actual 
con condiciones extremas que pue-
da generar una nueva lucha arma-
da”, afirmó Eugenia Meyer, investi-
gadora de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM).

Hambre, inseguridad, carencias 
básicas de salud, educación, negación 
de un estado de derecho, del funda-
mental laicismo de nuestro país por 
el que tantas generaciones lucharon, 
corrupción, rapiña, intereses mezqui-
nos e individuales o partidistas con-
vierten el panorama mexicano en una 
visión deplorable hacia el futuro.

Eugenia Meyer dictó la confe-
rencia magistral “Pensar la Revo-
lución en 2010”, dentro del XII Co-
loquio de Historia Comparada, que 
tuvo como marco la Feria Interna-
cional del Libro de Guadalajara.

Para la historiadora, lo que la 
Revolución pretendió y los logros 
alcanzados son dos cosas distintas, 
como lo son el México de 1910 con 
quince millones de habitantes, y el 
México actual del siglo XXI con más 
de cien millones de habitantes y una 

movimiento pretendió corregir los 
errores y las desviaciones del capi-
talismo sui generis de México.

“Los campesinos broncos que de 
diferentes lugares y con diferentes 
circunstancias se fueron a la bola 
nada entendían, en términos sofis-
ticados de economía política, ni de 
estado de derecho, de lo que se trata-
ba, entonces, de lo que se trata ahora 
sigue siendo lo mismo: mejores con-
diciones de vida, en un sistema de 
democracia y de justicias sociales”.

Una sociedad en crisis
Los mexicanos de hoy nos vemos 
como una sociedad en crisis, por lo 
mismo estamos dispuestos a pensar 
la Revolución de manera múltiple y 
diferente y verla como caduca ante 
los retos que vislumbra, señaló la his-
toriadora. “Quizá la reflexión sobre 
la Revolución de 1910 de cara al por-
venir debe arrancar asumiendo que 
éste es un hecho histórico que tenga 
el firme compromiso de dar paso a la 
reconciliación, a la tolerancia y sobre 
todo a buscar vías diversas para al-
canzar la democracia plena y aspirar 
a una verdadera justicia social”.

Asumir que la Revolución se con-
solidó o no lo hizo, no significa que 
haya que venerarla como valor fue-
ra de discusión. “Esto lleva a medir 
distancias entre lo que la Revolución 
fue, lo que queremos o quisiéramos 
que fuera y lo que significa objetiva-
mente como valor entendido”.

“La Revolución mexicana fue ori-
ginal y una nueva forma de buscar en 
el pasado, en los orígenes, el discur-
so siempre vigente de la identidad. 
Los gobiernos posrevolucionarios se 
empeñaron en legitimarse a partir de 
ella, poseerla, darle apellido y trans-
formarla en lección o cátedra, por eso 
se convierte con el tiempo en propie-
dad nacional, con tutoría de un par-
tido que por más de 70 años gobernó 
al país, e irónicamente acabo siendo 
conservador de privilegios y ventajas 
para unos cuantos. Luego, ya sabe-
mos lo que pasó y lo que padecemos”.

El PRI perdió las elecciones en 
el 2000, y dio paso al Partido Acción 
Nacional al que es imposible identi-
ficar con esa Revolución, ni si quie-
ra con la Reforma, por lo tanto nada 
tiene que celebrar.

“Con todo, la Revolución es res-
catable para un nuevo análisis que 
insiste en entender sus motivos 
como los puntos de cruce de las di-
ferentes posibilidades de decisión 
que muestra la libertad de escoger”.

En el presente vemos a la Revo-
lución mexicana como un asunto del 
pasado. Debe entenderse, a partir de 
la reflexión histórica que la relacione 
con las otras grandes revoluciones 
del siglo XX: La rusa, la china, la cu-
bana y nicaragüense. También con 
lo ocurrido en Argentina, Brasil, Chi-
le y Uruguay durante los largos años 
de oscuridad de las guerras sucias y 
las dictaduras militares. [

lacerante pobreza. “Cincuenta millo-
nes de pobres en este país nos duele, 
avergüenza y nos obliga a revelarnos 
ante el destino que los gobernantes 
parecen haber trazado pese a noso-
tros mismos, los ciudadanos”.

En 1910 se pierde el ciclo de 
las grandes revoluciones (otras 
son la Guerra de Independencia y 
la Guerra de Reforma), cuando el 

La crítica situación del país —con aproximadamente 50 millones de pobres— puede provocar levantamientos 
sociales. El partido en el poder, señala Eugenia Meyer, no tiene por qué celebrar, ya que no ostenta ningún legado 

revolucionario
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Educación gratuita para 
los migrantes en California
Un convenio entre la 
UdeG y la SEP permitirá 
a los mexicanos sin 
recursos estudiar en 
Estados Unidos. La 
Universidad estrecha 
sus lazos con Los 
Ángeles

MAriAnA GonzÁLez

Los más de tres millones de 
migrantes que habitan en 
el estado de California, en 
Estados Unidos (EE.UU.) 

tendrán posibilidades de realizar 
estudios superiores, gracias al con-
venio de colaboración signado por 
la Universidad de Guadalajara y la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP) de México.

El acuerdo permitirá emprender 
acciones conjuntas para facilitar el 
acceso a estudios universitarios a 
los jóvenes mexicanos que han emi-
grado a territorio estadounidense, 
además de acciones de alfabetiza-
ción y difusión cultural para todos 
los connacionales en ese país.

Durante la ceremonia protocolaria, 
efectuada el pasado 28 de noviembre, 
el Rector general de la UdeG, Marco 
Antonio Cortés Guardado, dijo que 

con ello se consolida la implantación 
de una sede de esta casa de estudios 
en Los Ángeles (L. A.), que permitirá 
atender las necesidades educativas de 
la población mexicana migrante en 
suelo californiano.

Por su parte, el secretario de Edu-
cación Pública, Alonso Lujambio, 
subrayó que a partir de ahora tanto 
las plazas comunitarias mexicanas 
que funcionan en L. A., facilitarán 
la acreditación del bachillerato de 
los migrantes y la equivalencia de 
estudios, además ofrecerán becas 
para jóvenes mexicanos que quie-
ren contar con estudios de prepara-
toria o licenciatura.

Asimismo, promoverán la edu-
cación a distancia por medio de las 
comunidades de aprendizaje y ser-

vicios académicos del Sistema de 
Universidad Virtual para los adultos 
migrantes, así como el intercambio 
de profesores para la enseñanza del 
inglés  y del español como segunda 
lengua, entre otras estrategias de 
vinculación. Durante su participa-
ción como testigo del convenio, 
el alcalde de L. A., Antonio Villa-
raigosa señaló que esto permite, 
“abrir puertas de intercambio cul-
tural entre las dos regiones del 
continente que les permitan cono-
cer sus puntos de convergencia y 
también sus diferencias, pues la 
mitad de los ciudadanos de L. A. 
son de origen mexicano. Este es el 
primer paso para extender la mano 
de amistad que genera un inter-
cambio de ideas”. [

4De izquierda a 

derecha, el alcalde 

de L. A. Antonio 

Villaraigosa; 

Alonso Lujambio, 

secretario de 

Educación Pública; 

Marco Antonio 

Cortés, Rector de 

la UdeG, y  Carlos 

García de Alba, 

director ejecutivo 

del Instituto de los 

Mexicanos en el 
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Voces y ecos del 68, obra li-
teraria de Salvador Mar-
tínez Della Rocca, fue 
presentada en el marco 

de las actividades de la Feria In-
ternacional del Libro de Guadala-
jara. En la publicación, destacados 
periodistas, escritores y políticos, 
plasman desde sus diferentes trin-
cheras lo que fue el movimiento es-
tudiantil.

En la presentación del libro,  el 
diputado José Trinidad Padilla Ló-
pez, presidente de la Comisión de 
Eduacación de la Cámara Baja, del 
Congreso de la Unión señaló que el 
autor logró una crónica clarificado-
ra: “de una sucesión de agresiones 
contra la juventud, que aún ahora, 
más de 40 años después, sigue sor-
prendiendo por su insensatez”, al 
tiempo que dijo, “el 68 puede ser 
entonces, el número de la bestia, 
ese nombre al que alude el Apoca-
lipsis como un signo de la destruc-
ción, de trastornos sin límite, de la 
trastocación de la cordura”. 

El poeta Hugo Gutiérrez Vega ase-
veró que se trata de un libro útil para 
la salud de la república, “y necesario 
en este país de desmemoriados”.

En tanto, el autor del “Voces...”  
adelantó que ya trabaja en el tomo 
II de Voces y ecos del 68, en el que 
participarán Carlos Fuentes, Juan 
Ramón de la Fuente, Lydia Cacho, 
José Woldenberg, e invitará a Car-
men Aristegui y Héctor Aguilar Ca-
mín. [

1968, una 
crónica de los 
daños
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Migrantes y el poder de elección
Todavía faltan mejores 
mecanismos para que los 
mexicanos afincados en 
Estados Unidos confíen 
en emitir su voto a larga 
distancia

KArinA ALAtorre

Estados Unidos alberga en 
su territorio a más de un 
millón 420 mil jaliscien-
ses, más que cualquier 

otro estado de la república mexica-
na. Se calcula que el 11 por ciento 
de la población total de Jalisco resi-
de en aquel país.

Este fue uno de los elementos 
que se tomaron en cuenta para 
abrirles un espacio en la Feria Inter-
nacional del Libro de este año, que 
precisamente tuvo como invitada a 
la ciudad de Los Ángeles, la segun-
da con más hispanoparlantes en el 
extranjero, para reflexionar y anali-
zar las repercusiones del fenómeno 
migratorio en las elecciones locales 
de Jalisco.

Durante su conferencia “Efectos 
de la migración en las elecciones de 
Jalisco”, el presidente del Instituto 
Electoral y de Participación Ciuda-
dana del estado de Jalisco, David 
Gómez Álvarez, informó sobre las 

repercusiones ocasionadas por ser 
un estado tradicionalmente migra-
torio, a la hora de elegir a las autori-
dades políticas.

Campañas electorales
La cantidad del presupuesto asigna-
do para las campañas electorales de 
cada municipio, es uno de los aspec-
tos en los que mayormente se dejan 
ver los efectos de la migración, que 
determina la cantidad de habitantes 
en éstos. A decir del presidente del 
IEPC, en los próximos años, 75 de 
los 125 municipios presentarán un 
decrecimiento de 30 por ciento en 
su población.

Este fenómeno se acentúa en 
los municipios rurales de menos 
de 15 mil habitantes. La zona Norte 
del estado será la que sufra mayor 
despoblamiento, mientras que en la 
zona Centro y la costa norte habrá 
un aumento de población. 

Esto significa que el presupuesto 
para campañas electorales se con-
centrará aún más en la zona Centro, 
en municipios como Guadalajara y 
Zapopan; y en municipios de la Cos-
ta, como Puerto Vallarta.

“Mientras más despoblamiento, 
menor cantidad de recursos hay 
para las campañas electorales en 
los municipios. Por lo tanto, los mu-
nicipios del Centro tendrán mayor 
arrastre que el resto de los munici-
pios”, aseguró Gómez Álvarez.

53 mil pesos fue la cantidad tope 
para 68 de los 125 municipios du-
rante el proceso electoral de 2006. 
“Eso tendrá efectos en términos de 

la calidad y el reclutamiento. Ten-
drá un impacto importante en la 
política local, en el sentido de hacer 
más desiguales a los ya de suyo des-
iguales municipios de la entidad”.

Abstencionismo
Otra repercusión de la migración 
en las elecciones, aunque no se ha 
comprobado una verdadera rela-
ción causal, fue detectada durante 
los comicios de 2003: cifras altas de 
abstencionismo en municipios con 
alto grado de intensidad migratoria, 
como el caso de Cañadas de Obre-
gón y Cihuatlán.

“Podemos pensar que a mayor 
grado de migración, menor parti-
cipación, a diferencia de otros que 
no lo son tanto. En las elecciones de 
2006 encontramos lo mismo, aun-
que no hay una relación causal. No 
podemos determinar o concluir que 
por el hecho de que son migratorios, 
hay abstencionismo. Puede ser por 
apatía o porque los habitantes no 
están convencidos”, indicó el titular 
del IEPC.

Elecciones extraterritoriales
De los más de 300 clubes y asocia-
ciones integradas por migrantes, 
México recibe 21 mil millones de pe-
sos. La mayor parte de estas reme-
sas entra por medio de programas 
como “3x1” para migrantes.

“En términos electorales esto 
significaría que los migrantes no 
solo estarían apelando a su derecho 
de elegir a las autoridades que de 
alguna manera financian, sino a de-

terminar de manera directa a través 
de sus autoridades el destino de los 
recursos que envían”, argumentó 
David Gómez respecto al derecho 
al voto fuera del territorio nacional, 
permitido y ejercido en las eleccio-
nes de 2006.

El voto ejercido por los connacio-
nales residentes en EUA en las elec-
ciones pasadas, fue el voto más caro 
registrado en el mundo. Ante esto, 
David Gómez dijo que no hay que 
reducir el presupuesto, sino abrir 
más el voto a los migrantes, ya que 
el hecho de que fuera vía postal, in-
hibió a los mexicanos y decidieron 
no ejercer ese derecho.

Los pros y los contras del voto 
extraterritorial fueron presentados 
durante dicha conferencia. Entre 
las características favorables es-
tán el fortalecimiento de las insti-
tuciones, el reconocimiento de las 
contribuciones que hacen los mi-
grantes y el fortalecimiento de los 
contactos políticos. Los contras es-
tán encabezados por los intereses 
extranjeros que pudieran inmis-
cuirse en las decisiones electorales 
de México, que los migrantes no 
estén comprometidos por no re-
sidir en el país y el alto costo del 
voto.

“Me parece que la condición 
de estado migratorio tradicional y 
moderno de Jalisco nos obliga  a 
entrar de fondo en el análisis del 
voto extraterritorial de cara a las 
elecciones del 2012, los efectos son 
muchos, las hipótesis son más y los 
estudios  son los menos, pero la ne-
cesidad de entrar en este tema es 
muy necesario” aseguró el presi-
dente del instituto.

Voto extraterritorial en el mundo
En el mundo existen 111 países 

que tienen un dispositivo para el voto 
en el extranjero. 75 naciones permi-
ten a sus ciudadanos ejercer el voto 
desde otro país. En América hay 14 
naciones, y en Europa casi todas.

Existen diferentes modalidades 
de votos. El más utilizado es el elec-
trónico, así como el voto vía pos-
tal, como lo realizan los migrantes 
mexicanos.

En la mayoría de los países que 
permiten el voto desde el extran-
jero, los migrantes pueden elegir 
a sus legisladores. No es el caso de 
México, ya que sólo pueden elegir 
al ejecutivo nacional, a excepción 
de estados como Zacatecas y Mi-
choacán. [

5Elecciones en 

Jalisco en el año 

2006.
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Hernández

Universidad de Guadalajara

Centro Universitario de los Valles

La comunidad académica y administrativa de este 
centro universitario 

se  une a la pena que embarga al 

Maestro Rosalío Raúl Alfaro Ramírez 

Por la irreparable pérdida de su señora madre

Señora Estela Alfaro
Fallecida el 17 de noviembre de 2009

Deseando encuentre consuelo en el recuerdo
de los gratos momentos compartidos con ella.

Descanse en paz

Ameca, Jalisco, a 07 de noviembre de 2009.
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En busca de Judy Moody
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Los libros con temas ecológicos se posicionan cada vez más en el gusto de los niños

YLLeYnA Aponte cAríAs

Podría pensarse que sólo buscan mi-
rar la televisión, pero ese día dejaron 
sus aulas y se fueron a buscar nuevos 
temas para debatir. Temas que les 

preocupan y que son parte de su conciencia 
ciudadana. Cada año el pabellón infantil va 
creciendo en la Feria Internacional del Libro 
de Guadalajara, tanto, que se cuela en las edi-
toriales nacionales e internacionales. 

Escribir para niños no es tarea fácil, hay que 
encontrar el tema que les interese y lo más im-
portante, hay que saber escribirlo. Sentados en 
pequeñas bancas en el área de niños escudri-
ñamos los libros más buscados. Cerca del área 
de espectáculos un nombre se repetía constan-
temente: “¿Esta Judy Moody?”.

Judy es una niña líder, basuróloga, que cam-
bia constantemente de humor cuando quiere 
lograr su objetivo de salvar al planeta y para lo 
cual tiene que reeducar a su entorno familiar, 
escolar y de amigos. Su idea es curar al mundo.

Mariana Macías Vilchis, de diez años, sien-
te que es una mañana fría pero el calor de los 

libros en la FIL le emociona sobre todo por la 
cantidad y la variedad. Viene desde Aguasca-
lientes con todo su grupo de la comunidad edu-
cativa Hanrath. Ella ya tiene su elección litera-
ria: Judy Moody salva el planeta.

“Me gusta todo tipo de libros. El de Judy me 
gusta porque debemos cuidar todo lo que nos ro-
dea, el planeta y el calentamiento global es nues-
tra culpa. Hay que aprender a reciclar todo”. 

Por su parte, Daniela Zorrilla dice que le 
gusta el libro porque se “divierte con los diálo-
gos  y lo que le sucede a Juddy”. 

Gloria Ugalde directora de la escuela Hanra-
th, en Aguascalientes, indica que los niños tienen 
gustos variados, “ellos buscan libros que relaten 
historias de niños de su edad con temas actuales. 
En la escuela trabajamos para que ellos busquen 
libros de buen nivel, no tan comerciales”.

Quiero salvar mi planeta
A la tarea de Judy se suma otro personaje: Lui-
sa al rescate del planeta, un libro de historietas 
de Bruno Heitz, ilustrador que tiene otro ma-
terial de conciencia ambiental, Mi Planeta y 
yo, de Sylvia Vaisman, edición de Tecolote, y el 

cual ya han sido solicitados por la Secretaría de 
Educación Pública para el programa de biblio-
tecas escolares. 

El libro es una adaptación de un libro fran-
cés que presenta opciones cotidianas y sencillas 
para crear conciencia en el niño en situaciones 
diarias, así como la bondad de la propia natura-
leza cuando elimina sus propios desechos. 

Plantea el concepto de una sola tierra, “lo 
que se haga acá repercute en otra parte del 
mundo como cuando se vacía el aceite a la co-
ladera”, indica el representante de Tecolote en 
Ciudad de México. “Este tipo de libro es signifi-
cante para la educación infantil. Yo creo que los 
niños están más abiertos para hacer las cosas 
de salvar al planeta que los propios adultos”.

Basado en imágenes contrastantes de vida 
y muerte del planeta con sus seres vivos como 
las tortugas marinas o las focas, encontramos 
Quiero salvar mi planeta de María Cristina 
Urrutia. “A la hora que uno ve estas imágenes 
trae más conciencia en el niño a la vez que se 
presenta la solución. Son seres vivos que sien-
ten y que los niños pueden ver esta problemá-
tica desde la fotografía”. 

La conciencia ambiental en los niños debe 
crearse desde la impresión del material en 
que fue hecho el libro. Es el caso de la edición 
de Greenpeace con la historia del Rainbow 
Warrior, de Rocio Martinez. El libro fue reali-
zado con papel reciclado de madera procedente 
de bosques y plantaciones con estándares am-
bientales. [
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3Ruy Pérez 

Tamayo durante 

su conferencia en 

la FIL. 

Foto: Jorge 

Alberto Mendoza

El científico plantea tres posibles escenarios del futuro de la ciencia 
y la tecnología en México. El pesimista sustentado por la estabilidad 
económica; el optimista, dado por la iniciativa del gobierno, y la 
participación activa de la sociedad civil como escenario realista

“La ciencia seguirá creciendo, a pesar 
de la crisis y del abandono del gobierno”

YLLeLYnA Aponte cAríAs

Con 67 años al servicio de la cien-
cia, Ruy Pérez Tamayo se pre-
sentó en la Feria Internacional 
del Libro de Guadalajara, en el 

II Coloquio Internacional de Cultura Cien-
tífica; ante un auditorio de investigadores, 
estudiantes de licenciatura y de preparato-
ria, todos con el mismo interés: el desarro-
llo de la ciencia en México. 

¿De qué tamaño era la comuniDaD cientí-
fica al final Del siglo XX?
La respuesta es mucho menor que el de-
seado. Para ser preciso se debe definir pri-
mero del término comunidad científica, 
y los números serán deferentes si sólo se 
cuentan a los miembros del SNI, los estu-
diantes ayudantes o los que ya graduados 
hacen investigación científica.

¿es váliDo comparar la ciencia entre 
unos y otros países?
Las comparaciones entre países pueden ser 
valiosas e interesantes, aunque no sean exac-
tas. El SNI registró en el año 2000, 7 mil 466 
miembros, mil 200 candidatos que no conta-
ban con investigadores. La población total del 
país, según el INEGI, indicaba que había 99.8 
millones de habitantes. Si redondeamos la ci-
fra de científicos a 6 mil 500 y de habitantes a 
100 millones, estimamos que para ese año ha-
bía en México al menos un científico por cada 
10 habitantes. En ese mismo año en Turquía 
había 7, en Francia 59, en Suecia 68 y en Esta-
dos Unidos 74. 

¿De qué tamaño tenía que haber siDo la 
comuniDaD científica a finales Del siglo 
pasaDo?
Para establecer una meta con mayor preci-
sión, se requiere contar con una política de 
ciencia y desarrollo a largo plazo. Tener claro 
el tipo de sociedad que quiere aspirar el país. 

¿poDemos tomar De moDelos a países De-
sarrollaDos?
Si no fijamos como modelos las sociedades 
de los países desarrollados en Europa o Es-
tados Unidos, hay que tener que presente 
que algunas de estas naciones pelearon 
guerras mundiales en las que se cometie-
ron atrocidades en toda la historia de la 
humanidad. Sus elevados niveles de vida 
se deben en gran parte a que el resto del 
mundo vive en condiciones de pobreza, 
que su cultura tradicional se aboca en un 
consumismo desenfrenado y una vulgari-

dad insufrible. A principios del siglo XXI 
han invadido y destruido dos naciones is-
lámicas y amenazan a otras en un desplie-
gue cínico y brutal del imperialismo eco-
nómico y militar más descarado.

con este panorama, ¿cuál es el papel De 
la ciencia? 
La ciencia podrá hacer importantes contri-
buciones siempre y cuando tenga el tama-
ño y los recursos necesarios para generar 
los conocimientos indispensables para lo-
grarlo. No solo se trata de generar solucio-
nes a los graves problemas ambientales. 

¿cuál es el futuro De la ciencia en méXico?
Puedo hablar de tres escenarios: pesimista, 
optimista y realista. El pesimista se refiere 
al estancamiento de la economía en México, 
que inició con la crisis de los 80 y que conti-
nuará con un descenso mayor, reduciendo la 
inversión del Estado en ciencia y tecnología. 
Se seguirá diciendo que la investigación bá-
sica, pero seguro disminuyen su apoyo real, 
se reducirá el número de becas. Se reducirá 
la matrícula en los programas de educación 
del campo científico. Reducción lenta y pro-
gresiva de la excelencia académica. Dismi-
nución de investigadores por sueldos mise-
rables, lo que promueve interna y externa la 
fuga de cerebros. Se multiplicarán las ins-
tituciones privadas de educación superior 
conservando su escaso o nulo interés en la 
investigación científica y crecerá el número 
de profesionales graduados que no fueron 
expuestos al  espíritu ni a la práctica de la 
ciencia. 

¿toDo es un imaginario?
Menos uno el cual se ha repetido a lo largo 
de la historia, y se trata del resurgimiento 
del poder y la influencia de la Iglesia en 
asuntos seculares, como son la educación, 
la economía, la política y la moral. 

¿cuál sería la visión optimista?
Aumentará el ímpetu progresista de la 
ciencia, tanto que los legisladores aproba-
rán la reforma fiscal y descartarán los re-
clamos de grupos religiosos que pretenden 
imponer su pensamiento dogmático. El 
Estado contará con más recursos para me-
jorar el presupuesto de la educación públi-
ca. Se presenta un proyecto de desarrollo 
nacional a largo plazo que incluye el reco-
nocimiento de la presencia del grupo gene-
racional de 14 a 20 años, que en un futuro 
estará instalado en el mercado de trabajo y 
que prolongará su continuidad laboral.

el escenario realista sería…
Plantea la participación de la sociedad ci-
vil, que debe de estar educada e informada 
para no ser manejada por la opinión públi-
ca; un aumento de la conciencia social en 
profesores y estudiantes.

¿hablamos De un Desarrollo científico?
El desarrollo de la ciencia en los últimos 50 
años en el siglo pasado ocurrió a pesar del 
desinterés del gobierno. La ciencia seguirá 
creciendo, a pesar de la crisis y del abando-
no del gobierno. Las cosas difíciles son las 
que cuestan más trabajo, y no hay nada que 
resista la acción corrosiva del trabajo. [ R
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CUCOSTA  

Reconocimiento Sapientiae
 

CUCosta recibió el premio Sapientiae de or-
ganismo Excelencia Educativa por su cali-
dad institucional. La entrega fue en Buenos 
Aires, Argentina. Fueron 80 universidades 

las reconocidas, quince de ellas mexicanas, entre és-
tas, la Universidad de Guadalajara por su Centro Uni-
versitario de la Costa (CUCosta), informó Javier Oroz-
co Alvarado, rector de dicho campus universitario.

Además, el rector de CUCosta recibió en repre-
sentación de dicho centro universitario una medalla 
por la excelencia en la gestión directiva. “Es un pri-
vilegio para la Universidad de Guadalajara ser reco-
nocidos por esta institución”, señaló el doctor Javier 
Orozco Alvarado.

El Premio Sapientiae fue instituido por la ODAEE 
para promover un mundo justo y solidario donde la 
educación con calidad esté al alcance de todos y sea 
direccionada hacia el desarrollo sostenible de las na-
ciones y pueblos.

La Organización de las Américas para la Excelen-
cia Educativa (ODAEE), fue el organismo que lanzó 
la convocatoria para el concurso. Dicha Organización 
está conformada alrededor de 200 universidades. El 
CUCosta tuvo que cubrir una serie de requisitos para 
ser acreedor al reconocimiento.

Algunos puntos considerados para reconocer a las 
instituciones fueron la pertinencia de los programas 
educativos que se ofrecen y la respuesta que dan a 
las necesidades del entorno; la calidad de la planta 
académica, las publicaciones científicas, la relación 
con el entorno, problemas sociales y ambientales de 
los proyectos de investigación que se desarrollan, los 
programas de actualización de educación continua y 
los programas de apoyo al desarrollo de los estudian-
tes”.

ODAEE tiene tres años de haberse fundado. La 
primera reunión que tuvieron sus integrantes se rea-
lizó en 2007, en Perú; la segunda, en 2008, en Brasil 
y este año la sede fue Buenos Aires, Argentina. El 
próximo año toca el turno a México.

“ODAEE es uno de los pocos organismos acredita-
dores de la calidad institucional en América Latina. 
Es un privilegio para la Universidad de Guadalajara 
ser reconocidos por esta organización”, expresó el 
rector de CUCosta. [
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UDG 

Más becas Pronabes
 

De los  nueve mil 500 apoyos económicos que 
el Gobierno Federal, a través del Programa 
Nacional de Becas para la Educación Supe-
rior (PRONABES), otorgó a instituciones 

educativas de Jalisco, cuatro mil 675 se destinaron a 
alumnos de la Universidad de Guadalajara, de centros 
universitarios metropolitanos y regionales.

El centro universitario más beneficiado fue el CU-
CEI, con 281 becas nuevas, mientras que el CUCSH 
y el CUCS, obtuvieron solamente 1 y 2 becas nuevas 
respectivamente. De igual forma, también en los cen-
tros regionales se dio prioridad a las carreras técnicas.

 El apoyo económico consiste en una remuneración 
mensual que se otorgará durante un año, cuyo monto 
depende del ciclo escolar en que esté inscrito el estu-
diante: 750 pesos el 1er. año, 830 el 2º, 920 el tercero, y 
finalmente 1000 en el 4º y 5º año del plan de estudios. [

UCLA-UdeG 

Firman acuerdo en beneficio de 
ambas instituciones

 

La Universidad de Guadalajara firmó, en el marco 
de la Feria Internacional del Libro, un acuerdo de 
colaboración general con la Universidad de Cali-
fornia, sede Los Ángeles, mismo que redundará 

en diversos beneficios para los estudiantes y académicos 
de ambas instituciones y que representa el primer paso de 
muchas acciones conjuntas.

El vicerrector ejecutivo de la UdeG, doctor Miguel Án-
gel Navarro Navarro, señaló que todo acuerdo entre uni-
versidades representa un abanico de posibilidades crea-
tivas para estudiantes y es un logro para la UdeG, ya que 
permite ampliar puentes de intercambio y comunicación.

Subrayó que el convenio era ya una necesidad 
dado el tiempo que lleva la UdeG trabajando con la 
sede en Los Ángeles y esto permite establecer lazos 
más firmes de tipo académico, ya que el  tener un 
convenio es una ventaja competitiva muy grande.

“Es un convenio general, es una primera intención 
para celebrar muchos acuerdos específicos que puedan 
desarrollarse en áreas particulares como publicaciones 
conjuntas, organización de eventos, intercambios. Las 
áreas de oportunidad son todas en una universidad: el 
arte, la cultura, docencia y la investigación”.

Por su parte, el vicerrector de la Universidad de Ca-
lifornia sede Los Ángeles, Nicholas Entrikin, manifestó  
su satisfacción por este convenio que forma parte de las 
estrategias de las universidades en busca de la interna-
cionalización, una acción cada vez más común.

“Este es un gran evento y el acuerdo es una forma de 
continuar con las relaciones. La internacionalización es im-
portante al igual que la colaboración entre instituciones”. [
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3Twitter se ha 

convertido en 

una herramienta 

importante para los 

periodistas.

Foto: Archivo.
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El periodista que actual-
mente no utiliza internet 
para comunicar, producir, 
investigar y principalmen-

te difundir contenidos, está alejado 
de la tendencias actuales. 

Convertir una noticia de acceso 
local en un evento internacional ha 
sumergido  al trabajo de un repor-
tero en la nueva era de la informa-
ción, la documentación y las teleco-
municaciones.

En el presente aquel periodista o 
reportero que no suba a internet su 
noticia está cometiendo un enorme 
error de comunicación, porque ha 
dejado a un lado un medio de difu-
sión sencillo de utilizar y manipular 
y que además transmite la informa-
ción a nivel mundial.

Pero la red de redes, por sí 
misma genera barreras que el 
reportero debe tener en cuen-
ta al momento de difundir; por 
ejemplo, la red no llega a todos 
y además cuesta. Los periódicos 
digitales en su afán de no per-
der adeptos internautas se en-
frentan al dilema de cobrar o no 
el acceso a su información; cabe 
señalar que los más importantes 
sólo cobran su hemeroteca. Pero 
los medios impresos deben en-
contrar estrategias para dominar 
y aprovechar  la globalización 
tecnológica para no desaparecer 
como muchos ya han cerrado su 
edición impresa.

Siguiendo con lo positivo de in-
ternet para los periodistas, pode-
mos palpar la facilidad para crear 
un espacio y actualizar información 
en internet  esto ha permitido que 
muchas personas se conviertan en 

Internet para el comunicador

comunicadores de la noticia y com-
pitan con aquel reportero con expe-
riencia y que estudio profesional-
mente para saber trasmitir datos.

En este sentido, el auge de 
las redes sociales ha creado una 
nueva modalidad de periodistas.  
Aquellos que viven un evento 
importante, novedoso o circuns-
tancial y que inmediatamente lo 
plasman en palabras que mandan 
a su espacio en la World Wide Web. 
La rapidez con que se realiza este 
proceso es permitida por el avance 
de los dispositivos móviles porque 
desde éstos se puede hacer todo: 
capturar imagen y video, usar un 

procesador de texto y enlazarse a 
internet.

Entonces muy pronto la lucha 
entre el periodista y el nuevo co-
municador será por  realizar el 
mejor trabajo de difusión en la 
red, buscando el mejor camino 
para hacer llegar  la información 
al público indicado. Así como de-
cidir si la noticia la transmitirá 
por Twitter, por Facebook  o MyS-
pace, o en el blog personal, o in-
cluso, enviarla al sitio de un perió-
dico virtual.

Esta nueva modalidad de hacer 
y difundir la noticia ha provocado 
diversas reacciones y opiniones de 

periodistas que están viviendo este 
fenómeno y cambio social. Algunos 
piensan positivamente y otros están 
en contra, los últimos dicen que se 
está perdiendo la esencia del repor-
tero.

En este tema hay opiniones 
encontradas algunos dicen que lo 
mejor del periodismo se ha termi-
nado: “Estamos viviendo el final 
de la época dorada”, “menciona 
Gideon Lichfield, de The Eco-
nomist, en su artículo ‘El futuro 
del periodismo’”. Caso contrario 
lo que dice Amy Webb: “Esta es 
la edad de oro, es la mejor época 
para ser periodista”. [



lunes 7 de diciembre de 2009 19

4El periodista 

Jon Lee Anderson, 

durante su 

conferencia 

“Perfilando el 

poder”.

Foto: Francisco 

Quirarte

Grandes frases para los mejores periodistas
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YLLeLYnA Aponte cAríAs

El investigar va en contra de las presio-
nes del tiempo, la censura, la violencia 
para narrar las historias, desafíos to-
dos abordados en el V Encuentro In-

ternacional de Periodistas, en el marco de la Fe-
ria Internacional del Libro de Guadalajara 2009, 
organizado por la Dirección General de Medios, 
de la UdeG, y en el que participaron periodistas 
destacados, quienes expusieron sus experien-
cias como reporteros, teniendo como única pre-
misa la honestidad para con el lector. 

Para el periodista colombiano José Alejandro 
Castaño, lo indispensable es exigencia e imagi-
nación, para narrar no se puede apelar a la in-
formación de las ruedas de prensa, o el Google; 
“debe trascender de lo impactante para concen-
trarse en lo importante”. Por su parte, el escritor 
mexicano Élmer Mendoza consideró que el de-
fecto fundamental del periodismo mexicano es 
la manera en que nos cuentan las noticias.

El periodista estadounidense de The New 
Yorker, Jon Lee Anderson, quien ha escrito per-
files de Fidel Castro, Saddam Hussein y Hugo 
Chávez, entre otros, confesó que en cada perfil 
buscaba encontrar algo más allá del poder, el 
sentido de justicia.  

Algo que se logra, a decir del periodista pa-
raguayo, Benjamín Fernández Bogado, con “un 
periodista más culto, más acucioso, más intere-
sado, más curioso”. Carlos Diego Mesa Gisbert, 
periodista y ex presidente de Bolivia, enfatizó 
que la sociedad de hoy enfrenta un cambio de 
paradigmas, “ya que  vivimos días en los que 
hemos perdido la ingenuidad, somos profun-
damente escépticos y creemos cada vez menos 
que exista una verdad”.

Con relación a los medios televisivos, el pe-
riodista Rubén Luengas criticó la falta de pro-
fesionalismo y pluralidad.  “Cuando en Estados 
Unidos los noticieros empezaron a depender 
de los ratings, se prostituyó el periodismo. Los 
espacios noticiosos ya están dirigidos a llenar 
butacas. Ahora, si una noticia, por importante 
que sea para la comprensión del mundo o de 
la realidad que estamos viviendo, no da rating, 
deja de ser importante como noticia”.

Por su parte, Raúl Peimbert, de  Univisión, 
abordó el tema de los medios hispanos en Esta-
dos Unidos, indicando que “los medios hispa-
nos tienen que dejar de ser simples emisores, 
el medio que no promueve la actividad en una 
sociedad, está irremediablemente destinado al 
fracaso”.

Fueron sólo cuatro días de perfiles e histo-
rias narradas por las voces de las propias plu-
mas. De este V Encuentro aún quedan muchas 
historias que narrar, pero será para un próximo 
encuentro, hasta la próxima edición.

Con una nutrida participación 
en todas las sesiones, concluyó 
el V Encuentro Internacional 
de Periodistas. Como colofón 
se anunció que el próximo 
año se premiará a lo mejor del 
periodismo ambiental

En vitrina y premios
Por primera vez el evento incluyó en sus activida-
des la presentación de  libros: Cómo ser una bue-
na lesbiana, de Ana Francis Mor; Entre perros, de 
Alejandro Almazán; Hotel España, de Juan Pablo 
Meneses; ¿Y ahora qué?, de Benjamín Fernández 
Bogado, y Presidencia sitiada, de Carlos Diego 
Mesa Gisbert, ex presidente de Bolivia. 

Asimismo, se hizo el anuncio de dos convo-
catorias. La primera de ellas, el Premio nacional 
de periodismo ambiental 2010 con énfasis en el 
tema de cambio climático para obra publicada o di-
fundida, y que será entregado en coordinación con 
Greepeace México. 

Las bases de este concurso se publicarán 
en febrero del próximo año y los resultados se 
darán a conocer en la Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara 2010. 

El otro certamen es Nuevas Plumas Latinoa-
mericanas, en el que intervendrán  además de la 
UdeG, revistas independientes de Latinoameri-
ca como Soho, Brando y The Clinic. Se espera 
que entre los ganadores haya estudiantes. [
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El futbol para algunos es un 
simple pasatiempo, para 
otros significa un sueño 
que van construyendo 

desde la infancia, sin importar las 
condiciones o retos que haya que 
enfrentar para alcanzar la meta.

Desde hace muchos años, la Uni-
versidad de Guadalajara ha contado 
con diversas escuelas dedicadas a 
formar a los talentos del futuro en 
esta disciplina.

Hace unos meses nació un nue-
vo plan universitario, llamado “Mé-
todo Leones Negros”, que tiene una 
estructura más consolidada y que 
en un mediano plazo pretende ser 
un verdadero proyecto de fuerzas 
básicas, en beneficio de los equipos 
profesionales de la UdeG, en las 
distintas divisiones.

El proyecto depende de la Co-
ordinación de Cultura Física. Está 
a cargo de Óscar San Juan, quien 
señala que surgió por la necesidad 
de contar con un plan que tuviera 
un proceso de trabajo mayor méto-
do. “Un programa de preparación 
que no manejaban los anteriores 
equipos que trabajaron antes en el 
Tecnológico, ya que era un grupo 
de infantes, pero carecían de pro-
grama de entrenamiento. Bajo esa 
necesidad nace este proyecto, gra-
cias a la confianza y al apoyo de las 
autoridades del deporte universita-
rio. Lo platicamos y lo fuimos mol-
deando y ahora tratamos de dar los 
primeros pasos”.

El objetivo es tener un verdade-
ro proyecto de fuerzas básicas, ya 
que en los últimos tiempos no se 
ha contado con un trabajo similar 
al que tienen equipos como el Atlas 
y el Guadalajara, instituciones en 
que los procesos son metódicos. “Ya 
no podemos quedarnos en el empi-
rismo del papá de buena voluntad 
o de profesores que carecen de un 
estudio profesional en esta área de 
la cultura física. Queremos inno-
var, tener un método y formas de 
trabajo bien establecidas, tratando 

Forman Leones para el futuro
Lo que busca la Coordinación de Cultura Física es crear un sistema de fuerzas básicas como 
el que tienen el Atlas y Chivas. Los futbolistas nutrirían a las diferentes categorías de los 
Leones Negros hasta llegar al primer equipo

5Escuela infantil 

de futbol, en el 

CUCEI. El “Método 

Leones Negros” 

buscará nutrir 

a las diferentes 

divisiones de 

jugadores.
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de hacer una fusión con los equipos 
profesionales, a los que incluso ya 
hemos mandado algunos mucha-
chos, en el caso de tercera división. 
Queremos seguir nutriendo a los 
planteles profesionales”.

Este proyecto trabaja con jóve-
nes nacidos en 1994. De ahí surgen 
elementos para incorporarse a la ter-
cera división, así como con niños y 
niñas nacidos entre los 1995 y 2005.

“Cada grupo tiene sus caracterís-
ticas para trabajar de acuerdo a la 
edad y los objetivos. En cada cate-
goría tenemos alrededor de 15 mu-

chachos. Por las epidemias tuvimos 
algunas bajas, pero esperamos que 
en enero el número de integrantes 
se incremente”.

Otra de las intenciones de este 
proyecto es que todas las escuelas 
que trabajan con alguna identidad 
de la Universidad de Guadalajara, 
se integren para unificar esfuerzos. 
“Siempre hemos trabajo algo di-
vididos. Queremos tener una sola 
estructura. Ya hemos realizado plá-
ticas con el director deportivo de 
los Leones Negros, Mario Cardona, 
para patrocinios y así buscar que 

aunque trabajemos de manera se-
parada, se ejerzan los mismos con-
ceptos en lo técnico, físico, táctico 
y estratégico, con las adecuaciones 
correspondientes en cada catego-
ría”. 

Estos equipos de categorías infe-
riores tuvieron participación en la 
liga Córdica, en la que el equipo de 
la categoría 94 quedó ubicado en la 
sexta posición, mientras que la de 
97, a pesar de haber sido líder todo 
el torneo, fue eliminada en fase de 
semifinales.

“Para este cierre de año que-
remos fortalecer la difusión para 
contar con más jugadores y en 
enero tener al 90 por ciento de 
los grupos definidos, para com-
petir con equipos fuertes, como 
Chivas y Atlas. Tenemos unos 10 
años de desventaja en cuanto a la 
inercia de trabajo, pero la UdeG 
se irá colocando con el proyecto. 
Esperemos en mayo cubrir todas 
las áreas que esto implica, tales 
como: medicina, nutrición, psico-
logía, para denominarnos fuerzas 
básicas, porque eso no es sólo de 
membrete”.

Expresó que la escuela de futbol 
está abierta para todo el público en 
general y se admiten niños y niñas 
con sobrepeso, alguna deficiencia 
intelectual y problemas psicomo-
trices.

“Está abierto para todos. Obvia-
mente para cada grupo hay un tra-
bajo especial, ya los tenemos clasi-
ficados. El costo es de 160 pesos la 
inscripción y 170 la mensualidad. 
Entrenamos dos veces por semana. 
Los nacidos en 1993, 1994 y 1995, 
entrenan lunes y miércoles, a las 
16:30 horas. Los nacidos de 1996 a 
1998 practican los martes y jueves, 
a las 15:30 horas, mientras que los 
de 1999 a 2005, los martes y jueves a 
las 17:00 horas”.

Para mayores informes sobre la 
escuela de futbol, se puede acudir a 
la Unidad de Deporte Masivo, ubi-
cada en avenida Revolución 1500, 
en el gimnasio de usos múltiples o 
llamar al teléfono 3619 8106. [
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3Samantha Zoé 

Alfaro, primer lugar 

en rutina de nivel 2.

Foto: Archivo

LAurA sepÚLVedA VeLÁzQuez

El practicar actividad física 
contribuye, además de preve-
nir diversas enfermedades, a 
obtener un mejor rendimien-

to académico entre los estudiantes y 
por ello es de vital importancia que 
estos cuenten con programas de activi-
dad física de calidad.

Lo anterior lo expresó el investi-
gador de la Universidad Técnica de 
Lisboa, Francisco Carreiro da Costa, 
durante su conferencia dentro del VI 
Simposium y congreso euroamericano 
de actividad  física, educación y salud, 
celebrado en el marco de la Feria Inter-
nacional del Libro.

“El rendimiento académico se incre-
menta mediante el aumento en la acti-

vidad física, los alumnos incrementan 
sus resultados en las evaluaciones, aun 
cuando hayan recibido menos tiempo de 
enseñanza que el resto del grupo”.

El especialista señaló que la educa-
ción física vive una situación de ten-
sión en la actualidad,  ya que por una 
parte se muestra como una asignatura 
imprescindible y  por otra como una 
asignatura indispensable y esto ocurre 
por las estadísticas de salud que de-
muestran un incremento en las enfer-
medades en niños y jóvenes. “Actual-
mente existe una gran preocupación 
por el incremento en el porcentaje de 
niños y jóvenes que presentan bajos 
niveles de actividad física y un incre-
mento rápido en los índices de sobre-
peso. La situación esta en reconocer el 
papel fundamental que la educación 

física puede tener en la promoción de 
la salud”.

Carreiro da Costa precisó que  los 
hábitos de actividad física desarrolla-
dos en la infancia, pueden permanecer 
hasta la edad adulta y existen  eviden-
cias suficientes para afirmar que vol-
verse activo en la edad adulta depende 
de las experiencias personales anterio-
res. “Un programa  de educación física 
de calidad tiene un impacto positivo  
en la formación de hábitos y los estu-
dios de clases de educación física han 
revelado de manera consistente que 
los alumnos de una manera general se 
benefician de poco tiempo de actividad 
física de moderada a vigorosa, por eso 
es importante ayudar a comprender a 
los padres  a comprender que sus hijos 
necesitan actividad”. [

Beneficia actividad física 
rendimiento escolar

YLLeLinA Aponte

El equipo de Gimnasia Artística de la Uni-
versidad de Guadalajara se hizo merece-
dor de varios premios dentro de la Copa 
Nacional Rumania 2009, que se realizó 

en la ciudad de Guanajuato
Para esta sexta edición se inscribieron un total 

de 480 participantes de 32 delegaciones del país, 
provenientes de los estados de Jalisco, Queréta-
ro, Durango, Aguascalientes, Zacatecas, Estado 
de México, Tlaxcala, Michoacán y Zacatecas.

La Universidad de  Guadalajara se destacó 
en varios ámbitos, tanto  individuales como 
por equipos: obtuvieron el primer lugar en el 
primer nivel por equipos, y el tercer lugar por 
equipos en el tercer nivel.

Samantha Zoé Alfaro Cornejo, obtuvo el 
primer lugar en rutina de nivel 2; Fátima Lo-
melí, de clase 6, se alzó con el primer lugar y 
por equipos la UdeG quedó en segundo lugar, 
asimismo, se le otorgó al prenivel por equipos 
segundo lugar; mientras que Juan Morales ob-
tuvo el segundo lugar en varonil, categoría en 
la que destacaron en equipos con en el segun-
do lugar.

Cabe mencionar que el equipo de la Uni-
versidad de Guadalajara obtuvo el segundo 
lugar con 174 mil 600 puntos en cinco pruebas.

Lucen niñas de la UdeG 
en competencia nacional

Destaca también la participación de las niñas 
de la escuela de Gimnasia Artística del gimnasio 
de usos múltiples de las instalaciones deporti-
vas de la UdeG, representaron a esta institución 
de forma destacada en la pasada Copa Aguasca-
lientes en su séptima edición celebradas en esa 
ciudad del 12 al 14 de junio en donde, a pesar de 
haber sido la primera vez que competían, obtu-
vieron el segundo lugar como equipo. [
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www.estudiantes.udg.mx
Todos los servicios que la UdeG ofrece a sus alumnos los 
puedes conocer en este sitio.
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bolsa de trabajo
puesto: asesor telefónico
carrera: bachillerato
empresa: hermes capital humano
con: Alma pinedo
teléfono: 3123 0505
correo: reclutamiento@hermesgdl.com.mx

puesto: gerente de promoción y ventas
carrera: maestría
empresa: M&t consulting
con: Ana Vázquez
teléfono: 3632 3616
correo: rh@mtconsulting.com.mx

puesto: asesor call center
carrera: administrativa (trunca)
empresa: tegra capacitación continua
con: reynaldo ramírez salcedo
teléfono: 3585 6112, extensión 143
correo: guillermocardenas@utegra.com

puesto: enfermeras
carrera: enfermería
empresa: hospital cMQ de Vallarta, s. A. de c. V.
con: patricia González López
teléfono: 32 2226 6500
correo: pathenf@hotmail.com

puesto: asistente general
carrera: administrativa
empresa: cinturones complements
con: María Fernanda Maurer sánchez
teléfono: 3849 5767
correo: fermaurer@hotmail.com

puesto: demostradora de productos de belleza
carrera: bachillerato
empresa: human resources services
con: Ana Moreno
teléfono: 3630 2034, extensión 32
correo: reclutamiento_huserv@live.com.mx

puesto: auxiliar contable
carrera: contador público
empresa: natural scents de México
con: Alejandra hernández
teléfono: 3692 0547
correo: alejandra@naturalscents.com.mx

puesto: gerente administrativo
carrera: administrativa
empresa: omtools distribuidora
con: ingeniero omar ríos
teléfono: 76 4764 4427
correo: omtools_dist@hotmail.com

puesto: auxiliar administrativo 
carrera: técnico
empresa: M&t consulting
con: Ana Vázquez
teléfono: 3632 3616
correo: rh@mtconsulting.com.mx
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 actividades

Junta informativa para los posibles 
egresados de la licenciatura en 
mercadotecnia 
10 de diciembre, 11:00 y 18:00 horas, 
respectivamente, en la sala de gobierno, CUCEA.

Mesa de análisis económico: 
estructura productiva, empleo y 
mercados en la crisis mexicana. Un 
enfoque de insumo-producto 
10 de diciembre, 10:00 horas. Paraninfo Enrique Díaz 
de León.
 Mayores informes en el teléfono: 36 29 19 33.

Clausura de talleres CUNorte
9 de diciembre, 19:00 horas, Casa Hidalgo.

 conferencias

Viernes de ciencia
Conferencia: Astrobiología, impartida por el 
doctor Eduardo de la Fuente Acosta. Viernes 18 
de diciembre, a las 19:00 horas, en el salón de 
eventos múltiples del Instituto de Astronomía y 
Meteorología.
 Informes en los teléfonos: 36 16 49 37. Entrada 
libre.

 congresos

XII Congreso internacional avances 
en medicina Hospital Civil de 
Guadalajara 
25, 26 y 27 de febrero, en Expo Guadalajara. 
IX Concurso de trabajos libres en cartel
Dirigido a profesionales de la salud.
Bases del concurso e información en: www.cucs.
udg.mx  y en el teléfono: 36 17 87 38. Invita 
CUCS.

 cursos

Biología molecular del desarrollo 
neurodegeneración y medicina 
genómica 
Del 8 al 11 de diciembre, en el hotel Lafayette 
 Informes en los teléfonos: 10 58 52 00 y 36 47 77 
76. Invita CUCBA y CUCS.

Curso–taller: Mujer emprendedora 
de pequeñas empresas
A partir del 16 de enero, de 10:00 a 15:00 horas, en 
el Centro Universitario de los Valles.
 Informes e inscripciones en el teléfono: (375) 8 05 
00, extensión 7230 y en www.cuvalles.udg.mx. 

 diplomados

Diplomado virtual–Diabetes 
20/20
Con modalidad en línea. Inicio 1 de febrero de 2010.
 Informes e inscripciones en el teléfono: 10 58 52 
00, extensión 3992.

 encuentros

Octavo encuentro de la salud “Por 
una salud integral” 
Del 8 al 10 de diciembre, en el auditorio 1 y 2 del 
Centro Universitario del Norte.
 Mayores informes en la coordinación de las 
carreras de ciencias de la salud.

 foros

V Foro de diseño 
19 y 21 de enero.
 Más información en: www.cuaad.udg.mx. 

 maestrías

Maestría en administración de 
negocios 
A partir del 2 de febrero de 2010, en el Centro 
Universitario de la Ciénega. Fecha límite de entrega 
de documentos hasta el 13 de enero. Publicación de 
dictamen: 25 de enero. 
 Mayores informes en el teléfono: (392) 92 59 400, 
extensión 8331.  

 seminarios

Seminario de capacitación sobre 
“Diagnóstico y control de la mastitis 
bovina” 
10 y 11 de diciembre, auditorio de usos múltiples del ITTJ.
 Informes e inscripciones en los teléfonos: 377 244 
26 y 27 y en: www.cucba.udg.mx.  

 simposium

Simposium internacional de 
telemedicina 2010 
11 y 12 de febrero. Auditorio Ramón Córdova, del CUCS.
 Mayores informes en: http://www.cucs.udg.mx/
telemedicina/simposium/ 

11th international paleolimnology 
symposium 
15 al 18 de diciembre, en el hotel Hilton.
 Más información en el teléfono: 13 78 59 00. 

The 5th IT PhD Workshop 

7 y 8 de diciembre, 15:30 horas. Auditorio central del CUCEA.

 Mayores informes en el teléfono: 37 70 34 30, extensión 5140.
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primera persona Q  Es egresado tanto de la licenciatura como del doctorado en física por 
el CUCEI. Cuenta con un posdoctorado en astrofísica, que realizó en España. Obtuvo una mención 
honorífica y un segundo lugar en el Concurso de fotografía científica organizado por Conacyt. Es profesor 
investigador titular A en el Instituto de Astronomía y Meteorología de la Universidad de Guadalajara. 

3Foto: Adriana González

talento U

el hecho de que se 
abran concursos de esta 
naturaleza, acerca a la 
gente a la ciencia y a la 
tecnología. La imagen 
me parece una excelente 
forma de hacerla 
entendible

ArAceLi LLAMAs sÁnchez

P or segundo año consecutivo, 
el doctor en ciencias físicas, 
Gerardo Ramos Larios, in-
vestigador en el Instituto de 
Astronomía y Meteorología 
(IAM), de la Universidad de 

Guadalajara (UdeG), fue premiado por el 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), por su destacada participación 
en el Concurso nacional de fotografía cien-
tífica. 

En esta ocasión el doctor Ramos Larios 
fue reconocido por las fotografías “Cúpula 
iluminada”, con la que obtuvo una mención 
honorífica y “Tocando el cielo”, que ganó el 
segundo lugar del premio del público. 

El año anterior obtuvo tres premios: el 
primero y segundo lugares, respectivamen-
te, en cada una de las dos categorías del 
concurso, además del premio del público. 

¿Qué manifiestan sus fotografías?
“Cúpula iluminada” es en el Observatorio 
Astronómico Nacional de la sierra de San Pe-
dro Mártir, en Baja California Norte, a donde 
más o menos cada año acudimos a investigar 
de aquí del IAM. En una de esas, mientras se 
estaba tomando la imagen, yo me salgo unos 

minutos y tomo algunas fotos del cielo o del 
edificio, con las estrellas. Entonces tomé 

la cúpula del observatorio de 2.1 metros. 
En ese momento abrieron la cúpula 
y se ve que está saliendo luz desde el 
interior y hacia fuera. Por eso el título 
de la fotografía. Eso no es usual. Tuvie-
ron que hacer algún cambio de filtros 
o le pasó algo al telescopio y debieron 
prender la luz, pero es algo que nunca 
se hace. Se ven de fondo las estrellas y 
la cúpula, que es algo atípico. 

La otra, “Tocando el cielo”, fue 
en la misma sierra. El cielo es 

muy oscuro y es más fácil 
fotografiar estrellas que 
aquí en la ciudad. Se ve 

una parte de la Vía lác-
tea y unos árboles en 

silueta, o sea, que el 
brillo era tan grande 

que hizo que los 
árboles se vieran 
así. 

¿Qué relevancia tienen estos concursos en la di-
fusión de la ciencia?
El hecho de que se abran certámenes de esta 
naturaleza, acerca a la gente a la ciencia y a 
la tecnología. La imagen me parece una ex-
celente forma de hacerla entendible, porque 
muchas veces a la gente no le gusta o le pa-
rece aburrida por como se ve en los libros, en 
los laboratorios o en el lugar donde se realice.

¿cómo se familiarizó con la fotografía ya siendo 
astrónomo?
Al menos 10 años llevo fotografiando el 
cielo. Desde chico me ha gustado observar 
el cielo nocturno, las estrellas y todo eso. 
Ambas cosas tienen relación. Yo hago imá-
genes planetarias a nivel profesional por 
medio de telescopios y aparatos sofistica-
dos, pero a nivel aficionado realizo imáge-
nes de las estrellas en mis tiempos libres 
y, también, cuando estoy trabajando. Puedo 
combinar las dos cosas y eso es lo que más 
me gusta. 

¿por qué le interesó la astronomía?
Fue más o menos cuando el cometa Haley 
de 1986. Aquí en el instituto tomaron unas 
fotos del cometa en la noche y las proyecta-
ron en unas transparencias o diapositivas, 
como se les llamaba. Yo me quedé encanta-
do con eso. A partir de entonces me gustó 
tomar fotos del cielo. Tenía 13 o 14 años. 
Ahora lo que hago es investigar nebulosas 
planetarias. Son la muerte o la etapa final 
de una estrella. Cuando están evolucionan-
do van desprendiendo capas de material. 
Luego esas capas las ionizan y dependien-
do del material usado es el color que obtie-
nen. Se vuelven un objeto muy colorido. 
Esa es mi área de investigación. Son obje-
tos tan pequeñitos y tan lejanos, que con 
una cámara personal no se logra captarlos. 
Hace falta material más profesional, un te-
lescopio muy grande.

¿cómo se siente con estos reconocimientos?
Es mucha motivación. Me siento muy sa-
tisfecho. Sin embargo, me gustaría obtener 
un mejor lugar el próximo año, porque el 
año pasado gané más premios: obtuve el 
primer lugar en una categoría, el segundo 
en la otra y el premio del público. Pero ya 
tengo algunas fotografías que tomé hace un 
par de meses, para la próxima. [ G
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PATRICIA MIGNANI

La guerra es la paz. La liber-
tad es la esclavitud. La ig-
norancia es la fuerza”. Estos 
son algunos de los princi-

pios impuestos en el mundo por el 
Gran Hermano, que el escritor bri-
tánico George Orwell describiera 
en su novela 1984. En días pasados, 
la compañía The Actor’s Gang pre-
sentó en el Teatro Experimental de 
Jalisco una puesta en escena de esta 
novela, escrita hace 60 años.

Adaptada por Michael Gene Sulli-
van, director de la compañía teatral 
de mimos de San Francisco, Mime 
Troupe, y dirigida por el director ar-
tístico de The Gang: Tim Robbins, la 
obra describe una sociedad que vive 
asustada por el control ejercido en 
sus vidas por el Gran Hermano. El 
gobierno les dice qué pensar y qué 
decir. Ante esta realidad autoritaria 
se encuentra Winston Smith, el per-

sonaje principal, empeñado en sal-
var alguna de sus creencias… o que 
cree recordar qué creía. 

Steve Poter, Keythe Farley, Na-
than Kornelis, Kaili Hollister, Came-
ron Dye y V. J. Foster se hacen carne 
con el totalitarismo en escena y po-
nen el mayor énfasis en la flagela-
ción. La obra sin duda tiene distintos 
matices: hasta cuotas de humor en 
un cuarto de tortura, con lo “bizarro” 
que eso puede llegar a verse. Y aun-
que suene incongruente, todo encaja 
en perfecta sintonía cuando los focos 
se dirigen a la historia de la persona 
que está siendo torturada. 

El sentimiento que los actores 
quisieron plasmar en la obra es 
el miedo. Miedo a hablar, a hacer, 
pero sobre todo, a pensar. Miedo de 
soñar, de llegar a creer que hasta 
sus sueños son controlados. Para-
noia. Persecución. Y en medio de 
todo el horror que causa la situa-
ción en sí, destellos de amor, de 

añoranza, de recuerdos gratos, de 
evasiones, de miserias descubier-
tas en público… un pedazo de vida 
humana. Un trozo de realidad. 
Este interrogatorio poco ortodoxo 
nos muestra, a lo largo de poco 
más de dos horas, cómo se pueden 
entrelazar cuatro sentimientos 
distintos: felicidad, tristeza, rabia 
y miedo, en una puesta en escena 
sólidamente formada.  

La obra de Orwell es reflexiva e 
introspectiva en su punto máximo. 
La confesión de Winston no deja de 
ser válida, al igual que los principios 
en los que cree el interrogante. En-
tonces… ¿quién es el bueno y quién 
el malo?, ¿cómo tomar partido en 
una situación en donde tanto el tor-
turador como el torturado sostienen 
ideas igualmente válidas, y aun peor: 
ninguno se considera “el villano”? 
Los actores llegan a la conclusión de 
que “el público decidirá quién es el 
malo”. 

The Actor’s Gang presentó la adaptación de la novela de Orwell. 
Construida a través  de diálogos, la obra narra el interrogatorio 
a Winston. Todo sea por querer de nuevo al Gran Hermano

3
Dos agentes del 
Ministerio del 
Amor observan un 
coral confiscado a 
Winston.
Foto: Jorge 
Alberto Mendoza

1984llamado
presente

Sobre Actor’s Gang
Los integrantes de este grupo de 
actores que Tim Robbins formó en 
1981, eran estudiantes de la Univer-
sidad de California en Los Ángeles 
(UCLA), y en estos 28 años de trabajo 
comprometido y “en familia”, como 
los propios actores lo declaran, Tim 
Robbins fue y es el director artístico 
de la agrupación. 

Cuando creó la compañía de teatro, 
tuvo la idea de llevar a las tablas obras 
vanguardistas con contenido sociopo-
lítico. Tiene una marca personal que 
siempre ha sido la manifestación en 
contra de las ideas políticas de George 
W. Bush: esto le da un sentido actual 
(aunque no explícito) a la puesta en 
escena de 1984. Ahora es una de las 
compañías de actores con mayor tra-
yectoria en Los Ángeles. Cuenta con 
más de 85 producciones y 100 premios.

Este grupo de actores tiene un pro-
pósito claro, como lo muestra en su pági-
na de internet: “The Gang ha continua-
do creando reinterpretaciones osadas 
de clásicos en su estilo ‘comedia Dell’art’ 
y al mismo tiempo desarrollaron nuevas 
obras que dirigen al mundo de hoy a un 
prisma de sátira (…) Las producciones 
de la agrupación inspiran a las audien-
cias a sentir, pensar y sobre todo cues-
tionar, conectándose con extraños, com-
partiendo la experiencia humana”.

Los actores nos cuentan que lo que 
el grupo aporta a esta obra es el hecho 
de transmitir todas las emociones en el 
escenario. Enfocar su energía para que 
se convierta en el “estilo de firma”. Su 
clave está en representar esos cuatro 
sentimientos: felicidad, tristeza, enojo 
y miedo, de una forma verídica. “Y esa 
‘verdad’ se transmite a través del cuer-
po, de la garganta, de los ojos y la ha-
cemos crecer tanto como sea posible”, 
agrega Kaythe Farley. 

Otra característica que los dife-
rencia de otras compañías de actores 
es que ellos comenzaron siendo un 
grupo grande y, a través de un taller 
que duró varias semanas, fueron se-
leccionando a pocos actores entre 
muchos. Es claro que este aspecto 
le da calidad al grupo a través de las 
personas que lo conforman actual-
mente. 

Kaili Hollister agrega que “al fi-
nal de la obra te sientes [el especta-
dor] como parte de la obra”. Esa es 
la intención de la compañía: que la 
audiencia se funda con los actores y 
con la obra: que la hagan suya.

La elección de 1984 no podría 
ser más acertada para la ciudad, el 
país y el mundo en el que vivimos. 
Esta historia no pierde vigencia. 
Por el contrario: cada vez se acerca 
más a la descripción-premonición 
que Orwell hizo. Ya arribamos a 
ese lugar, a esta tortura de la que 
el autor nos habló. La brillantez de 
The Actor’s Gang pone en nuestros 
huesos esa conciencia, porque la 
conciencia no sólo está en la mente: 
también en los huesos. Y si no cree, 
pregúntele a Winston. [

Un
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En una presentación del libro 
disfrazada de conferencia, el premio 
Nobel habló de la importancia que 
los escritores latinoamericanos 
representaron para su estilo

museo
Pamuk
o el

de la realidad

VERÓNICA DE SANTOS

La inauguración del Salón literario de la 
FIL estuvo a cargo de Orhan Pamuk el 
29 de noviembre. El audiorio Juan Rulfo 
estaba rebosante, las sillas no alcanzaron. 

Un murmullo sordo flotaba en la expectación: 
tras dictar seis conferencias este otoño, en la 
prestigiosa cátedra Charles Eliot, de la Universi-
dad de Harvard, bajo el título “El novelista inge-
nuo y sentimental”, y con el maravilloso antece-
dente de su discurso de aceptación del Premio 
Nobel en 2006, queda claro que Pamuk es capaz 
de pronunciar las más bellas conferencias magis-
trales.

Pero la escritora española Rosa Montero 
asumió otra acepción de la palabra “confe-
rencia”, y en lugar de hacer una presentación 
preliminar, como se estila, el núcleo del evento 
fue una conversación centrada en el más nuevo 
libro de Orhan, El museo de la inocencia, que 
habría de tener una presentación tradicional 
cinco horas más tarde en el mismo sitio.

Guiado por las preguntas de Montero, Pa-
muk explicó que a pesar de que esta historia 
tiene tintes autobiográficos, la presencia del 
“yo” en su literatura no es como la de Borges, 

4
Pamuk y su 
efigie. Foto: 
Francisco Quirarte

metafísica, sino más parecida a la narrativa del 
siglo XIX. 

Ubicada en el Estambul burgués de los se-
tenta, Kemal se enamora de una prima lejana 
de clase baja. A lo largo de 30 años colecciona 
objetos que ella ha tocado para construirse un 
museo de recuerdos que de hecho Pamuk tiene 
proyectado en la realidad.

A pesar de haber reiterado que no le gusta 
hablar mucho de política, contestó a las dudas 
sobre su seguridad personal en Turquía. “La 
gente rica de Estambul me tiene miedo porque 
los critico y me burlo de ellos”. Esto le ha valido 
amenazas de parte de ciertos grupos fundamen-
talistas. Sin embargo, dijo que no quiere parecer 
una persona infeliz. El día a día con sus guarda-
espaldas no es tan malo: son sus amigos y en-
tienden cuando les pide que no lo abochornen.

Sobre la visión de occidente hacia el islam, 
afirmó que sin duda acá no se entiende bien, 
pero sus novelas no son propaganda. Eso no le 
interesa. “Las novelas deben ser juzgadas por 
la precisión con que representan la vida”.

Mientras la entrevista se desarrollaba en 
el presidium, el público escribía sus propias 
preguntas en papeletas y las edecanes la ha-
cían de “carteros”. Finalmente llegó el tur-
no de los lectores en voz de Claudio López 

de Lamadrid, director de Mondadori, quien 
seleccionó algunas y las formuló en el mi-
crófono. “¿Para qué usa las fotos que toma 
con esa cámara?” Pamuk había hecho varias 
tomas al auditorio desde su asiento. “Todos 
los días tomo fotografías de lo que hice y las 
archivo en discos duros. Así, cuando en unos 
años me pregunte qué estaba haciendo el 29 
de noviembre de 2009, con sólo apretar un bo-
tón podré ver cientos de fotos, y ahí estarán 
ustedes”.

Sobre su relación con la literatura latinoa-
mericana, aseguró que del “boom” aprendió la 
posibilidad de hablar “de tu propio lejano rin-
cón del mundo usando técnicas modernistas y 
aún conservando la legibilidad. Sentí una libe-
ración, porque no tenía por qué escribir como 
Balzac”. Mencionó a Fuentes, García Márquez, 
Cortázar y Vargas Llosa: “Su éxito me ayudó”.

Le preguntaron sobre el futuro del libro y 
contó otra vez sus largas caminatas para elegir 
cada uno de los 15 mil de su biblioteca. Cómo 
conservarlos cuesta muchísimo dinero. Cifras 
sobre la industria de la prensa, y la enorme 
facilidad de comprar las obras completas de 
Mark Twain por un dólar para el Kindle. Qui-
zás cambie el soporte –aseveró–, pero los libros 
se seguirán escribiendo. [

V. S.

El 30 de noviembre, José 
Emilio Pacheco no supo 
cómo hizo para afeitarse 
y tomar una ducha. “De 

otro modo me habría presentado 
ante ustedes en estado lamenta-
ble”, dijo a los periodistas por la 
tarde, cuando ya todo el mundo 
sabía del Premio Cervantes.

Fue una mañana imposi-
ble: “No ha habido un minuto 

en el que no estuviera contes-
tando tres teléfonos a la vez”. 
Y apenas era el principio, 
muy temprano. Poco antes 
de las siete de la mañana lo 
despertó una llamada telefó-
nica: era Ángeles González-
Sinde, la ministra de cultura 
de España, para anunciarle 
que había obtenido el galar-
dón máximo de la literatura 
en castellano. O en español, 
como dijo él en octubre a Pa-

Los honores de Pacheco
PREMiO CERVANTES

blo Ordaz en una entrevista para El País: “El 
castellano es de Castilla, pero en México ha-
blamos español, porque está hecho de todas 
las Españas. Camilo José Cela y Francisco Um-
bral o Miguel Delibes escriben en castellano, 
pero yo no puedo escribir en castellano. Yo es-
cribo en español”.

Poeta, sobre todo, y narrador queridísimo por 
Las batallas en el desierto, Pacheco es famoso por 
huir de las entrevistas. Pero este año no ha podido 
zafarse, gracias a las celebraciones que se han he-
cho por doquier desde el verano, por sus 70 años 
de vida.

Apenas laureado con 42 mil euros por el pre-
mio Reina Sofía de poesía el 17 de noviembre 
en el Palacio Real de España, recibirá otros 125 
mil el próximo 23 de abril de manos del rey en la 

Universidad de Alcalá de Henares. Es el segun-
do autor en recibir ambos reconocimientos en un 
mismo año, precedido en la hazaña sólo por An-
tonio Gamoneda. Además, es el primer mexicano 
en obtener el Reina Sofía, y el cuarto en ganar el 
Cervantes. Él no esperaba ninguno: “Hasta que 
me dieron el Reina Sofía, yo había sido el eter-
no finalista. En Norteamérica ser finalista es un 
prestigio. En México eso no es así. Aquí es un des-
honor”. 

Cuando le preguntaron cómo se sentía, no 
pudo sino contestar: “Zurimbo, patidifuso y turu-
lato. Tengo que escoger tres palabras que ya ni 
se usan para describir el estado de irrealidad en 
el que me encuentro. Supongo que un premio es 
como un golpe que no duele en el momento. Ya 
veremos después”. [
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Poeta para algunos, narrador para 
otros, desgraciado para todos. Los 
escritores que participaron en la charla 
sobre el autor de Pulp, coincidieron en 
que su vida escandalosa confundió al 
personaje con el escritor
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VERÓNICA DE SANTOS

De 18 a 18:50 horas. Todos 
sabían que 50 minutos 
era muy poco. Por eso el 
1 de diciembre ya había 

admiradores de Charles Bukowski 
en el Café Literario del pabellón de 
Los Ángeles desde una hora antes, 
oyendo la charla de un crítico gour-
met que ganó el Pulitzer 2007 por 
sus reseñas de restaurantes. Cuan-
do Jonathan Gold salió de la sala, 
buena parte del público se quedó, 
contento de no haber tenido que 
hacer fila ni luchar por una silla. En 
cuestión de minutos cada espacio 
vacío se llenó: había tantas perso-
nas de pie como sentados en la al-
fombra, amontonados, bullentes.

John Peede trataba de aquietarlas 
mientras presentaba a la mesa: B.H. 
Fairchild, Jerry Stahl, Marisela Nor-
te, Suzanne Lummis. “A juzgar por el 
tamaño de la muchedumbre, supongo 
que han oído hablar de un cierto poeta 
llamado Bukowski, así que no tardaré 
mucho hablando de su biografía”.

Nacido en los años 20 en Alema-
nia, creció y murió en Los Ángeles; 
alguna vez dijo que en las bibliote-
cas no encontró la clase de autores 
que buscaba, todo lo contrario a lo 
que dijo Ray Bradbury un día antes 
en su propio homenaje. Así dio pie 
a la primera ronda de comentarios 
entre los ponentes de voz apresu-
rada.

“A Bukowski le gustaba decir 
cosas escandalosas, él mismo era 
muy escandaloso. Por eso no todo lo 
que dijo tiene gran valor. Sabemos 
que aprendió de muchos autores, 
como Hemingway y Henry Miller, 
y a ellos los conoció en la bibliote-

Las palabras se agolpaban, y las 
manos alzadas. El micrófono cayó 
en el único asistente con una cer-
veza en la mano: “Que chinguen a 
su madre los intelectuales. Y por 
supuesto, que chingue a su madre 
Bukowski”.

Se habló de la diferente percep-
ción en Estados Unidos y Euro-
pa: para unos es poeta, para otros 
narrador; se dijo que en Stanford 
habían tenido que poner un refri-
gerador en el estrado para que no 
se le acabaran las cervezas; se le 
preguntó a las mujeres de la mesa 
cómo se sentían ante el maltrato 
de su género en la obra de Bukows-
ki, y contestaron que una parte de 
ellas lo despreciaba, pero lo pasan 
por alto. A fin de cuentas todavía 
“la poesía en Los Ángeles es un 
club de chicos” (Marisela N.).

El término fue el cenit, poe-
sía al fin. Lummis leyó en inglés: 
“don’t worry, nobody has the 
beautiful lady, not really, and no-
body has the strange and hidden 
power, nobody is exceptional or 
wonderful or magic, they only 
seem to be...”, y luego en mal, 
pero anhelante español: “Todo es 
un truco, un gancho, una estafa, 
no te lo tragues, no lo creas. El 
mundo está lleno de billones de 
personas cuyas vidas y muertes 
son inútiles y cuando uno de ellos 
salta y la luz de la Historia brilla 
sobre él, olvídalo, no es lo que pa-
rece, es sólo otro acto para atontar 
a los tontos otra vez.

”No hay hombres fuertes, no 
hay mujeres hermosas, al final 
por lo menos, puedes morir sa-
biendo esto y tendrás la única vic-
toria posible”. [

5
De izquierda a 
derecha: B.H. 
Fairchild,  Jerry 
Stahl, y Suzanne 
Lummis, tres de 
los participantes 
en el homenaje a 
Charles Bukowski.
Fotos: Francisco 
Quirarte

ca”. Fairchild no fue el ponente más 
popular: considera a Bukowski un 
poeta menor, lo prefiere por su pro-
sa y enfatizó en separar al personaje 
de la obra.

“Su mayor trabajo de ficción fue 
probablemente él mismo”, Stahl 
aprovechó todas las ocasiones posi-
bles para decir frases contundentes 
y divertidas.

Marisela Norte criticó a los jó-
venes escritores que intentan ser 
como Bukowski y postean en face-
book que son las cuatro de la ma-

ñana y están borrachos. Pero tam-
bién hizo un regalo sentimental a 
un joven con una foto de Bukowski 
en la playera: su vieja antología de 
poemas, tan vieja que el separador 
fosforescente ya era blanco en el re-
base.

Lummis defendió también a las 
bibliotecas, donde Bukowski encon-
tró a John Fante, “un escritor que 
lo hizo sentir que podía escribir”, y 
recordó que él nunca dejó de cola-
borar con cualquier revista, aún las 
más ínfimas. 
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Diálogos con 
el futuro

PANEL

L. O.

Cuando era niño me encantó leer Vein-
te mil leguas de viaje submarino, dijo 
Mark Z. Danielewski; pues yo fui muy 
feliz con El Mago de Oz, lo interrum-

pió Larry Niven. A mí me gustaban los libros de 
aventuras, pero también leía mucha poesía, ex-
presó Kim Stanley Robinson, pues yo leía a He-
mingway y desde entonces quería ser escritor y 
científico al mismo tiempo, agregó Greg Benford.

Estos cuatro hombres con sus diferencias 
de gustos y edad, tienen en común que son 
escritores de ciencia-ficción y todos vinieron 
desde Los Ángeles para compartir su sentir 
sobre el tema, en la mesa llamada “Ciencia-
ficción: Los Ángeles es otro planeta”, en la pa-
sada edición 23 de la Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara.

Durante casi una hora, los cuatro escritores 
hablaron de literatura, cine, sociedad,  tecnología 
y, sobre todo, hablaron del futuro.

J. Pedde es el moderador y el que lanza las 
preguntas: 

Larry, tú hablas de Macdonalización. En 
tus historias San Francisco se parece a Ams-
terdam, es esa idea de globalización. ¿Tú qué 
opinas Kim? 

Kim: Podemos ser parte de una sociedad 
sustentable. Conocer este planeta y amarlo.

Mark Z. Danielewski: Todo esto tiene qué 
ver con la supervivencia de la gente. Los escri-
tores de ciencia y ficción tenemos que antici-
parnos al futuro.

Greg Benford: Está claro que no podemos 
vivir aquí siempre, se nos va acabar el mate-
rial. Tenemos que irnos a otra parte. Siempre 
he pensado cambiar la tierra por un parque.

Larry Niven: Todos mis personajes termi-
nan siendo turistas, no importa la ciudad, an-
dan perdidos.

J. Pedde toma la palabra y les pide que ha-
blen sobre la línea de tiempo en sus libros.

Kim: La ciencia-ficción no sólo tiene que 
ver con el futuro. El futuro puede ser hasta el 
pronóstico del clima, eso es incluso apocalípti-
co. La ciencia-ficción tiene que ver también en 
que podemos hacer esto, aquello y todo, crear 
escenarios impensables.

Larry: En la ciencia-ficción todo es posible. 
Greg: Superman hace cosas fantásticas con 

su traje, eso es muy americano. Es más fácil 
vender estas historias, que vender la realidad.

J. Pedde les pide su opinión sobre la tecno-
logía y los libros electrónicos.

Kim: Vivimos en un ambiente tecnificado: 
transforma nuestra realidad.

Larry: Así es, ahora traigo un libro en este 
aparatito, dice mostrando un USB.

Mark Z.: Es inevitable, en 10 años sólo ha-
brá libros electrónicos, esa es mi profecía.

Greg: El problema que veo es que general-
mente cuando un libro no me gusta, lo aviento 
contra la pared, eso no lo voy a poder hacer con 
los libros digitales. 

(Todos rieron.) 
Enseguida, aplausos y autógrafos. [
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LORENA ORTIZ

La primera vez que estuvo Ray Bradbury 
en Guadalajara, fue allá por 1945, cuan-
do se hospedó en el hotel Fénix, en el 
centro de la ciudad. En esa ocasión visitó 

Cuernavaca y Pátzcuaro, donde celebró el día 
de muertos y pasó toda la noche en un cemen-
terio, experiencia a la que calificó como una de 
las más increíbles que ha vivido. El pasado 30 
de noviembre, Bradbury volvió a Guadalajara, 
pero esta vez vía satélite desde Los Ángeles, 
para conversar con cientos de seguidores, en el 
homenaje que recibió en la edición XXIII de la 
Feria Internacional del Libro de Guadalajara.

Cuando se iluminó la pantalla para iniciar la 
transmisión, lo primero que vimos todos los presen-
tes en el salón 4 de Expo Guadalajara, fue a un Brad-
bury con los ojos cerrados, vencido por el sueño que 
seguramente le ocasionó el tiempo de espera para la 
emisión, así como sus 89 años de edad. 

Vestido de traje azul marino, con una mascada de 
colores en el cuello, el autor de Fahrenheit 451, dialo-
gó alrededor de una hora con Sam Weller (su biógra-
fo oficial), escuchó comentarios y elogios, y contestó 
las preguntas que sus seguidores le hicieron. “Señor 
Bradbury: lo admiro y lo amo”, le dijo una señora 
mayor, tres veces seguidas. “Usted nos ha inspirado 
en el oficio de escribir”, le expresó un estudiante. 

Sam Weller quiso aprovechar la lucidez del 
escritor y llevarlo al pasado para hablar de su 
infancia. Bradbury con sentido del humor no 
reparó en decir lo orgulloso y agradecido que 
se sentía por su excelente memoria, pues hasta 
podía recordar el sabor de la leche cuando lo 
amamantaron y el día en que lo circuncidaron, 
gracias a que permaneció 10 meses en el vien-
tre de su madre, en lugar de nueve. “Cuando 
nací, salí gritando, pues llevaba ya un mes de 

retraso”, dijo el escritor, como una prueba de su 
imaginación fantástica.

Sobre su obra maestra, Fahrenheit 451, relató 
que escribió la primera versión en nueve días, 
en las instalaciones de la UCLA. “Nunca fui a la 
Universidad, pero sí iba a las bibliotecas. Ahí me 
enteré que rentaban una máquina de escribir en 
un dólar por día. En nueve días y nueve dólares, 
ya tenía mi primera versión. Yo doy el consejo de 
que no vayan a la universidad, sino a las bibliote-
cas. La biblioteca es el lugar ideal para convertir-
se en un estudiante de verdad”.

El autor de Crónicas marcianas reiteró su 
gusto por el cine y lo importante que éste ha 
sido en su carrera de escritor. “La primera vez 
que fui al cine tenía tres años. Mi madre me 
llevó. Vimos El jorobado de Nuestra Señora de 
París. Conté con la suerte de tener una madre 
cinéfila. A pesar de que éramos pobres, nos las 
ingeniábamos para ir unas tres veces por sema-
na al cine. Cuando era adolescente y ya trabaja-
ba, llegué a ver hasta 16 películas a la semana. 
De ahí mi fascinación por escribir guiones”. 

A la pregunta de si tuviera que rescatar una 
obra literaria y una película para la posteridad, 
cuáles serían, contestó: “Alguna obra de Shakes-
peare, quizás Hamlet. También me gustaría sal-
var al Quijote, de Cervantes”. Sobre la película no 
dudó y eligió Ciudadano Kane, de Orson Welles. 
Alguien más le preguntó: “Señor Bradbury y de 
Latinoamérica, ¿hay algún escritor que admire?”, 
a lo que contestó: “Borges, Borges es el mejor”.

Poco antes de terminar la transmisión, Brad-
bury se despidió de Guadalajara con un mensaje: 
“Estamos perdiendo el tiempo. Marte es nuestro 
destino: nosotros somos los marcianos. Debería-
mos de estar colonizando Marte en este momento. 
Establecer la civilización. Tenemos que regresar a 
la Luna y luego ir a Marte”. [

4Ray 
Bradbury, durante 
la transmisión vía 
satélite desde Los 

Ángeles.
Foto: Fancisco 

Quirarte

Bradbury,
 el memorioso

El escritor contó anécdotas sobre su oficio, recordó 
sus viajes por México y alentó la colonización de Marte
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Dentro del café literario de la FIL, la mesa “Chicanismos” 
convocó a escritores estadounidenses de origen hispano. Lejos 
de encontrar un lugar común para el término, de lo que se 
trató fue de señalar la riqueza de tener una identidad dividida

de
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VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

Aunque para algunos el con-
cepto chicano siga siendo 
cuestionado, las generacio-
nes de escritores de origen 

mexicano en L. A., no son beaners, 
ni ladinos, ni latinos: son chicanos”, 
comentó Susan Straight, catedrática 
de la Universidad de California, al 
hablar de Alex Espinoza y Michael 
Jaime Becerra, quienes fueron sus 
alumnos y hoy consolidan su carrera 
como escritores. En el Café literario 
de La FIL se abrió la mesa “Chicanis-
mos” para hablar de la literatura que 
hacen autores de herencia mexicana. 

La posibilidad de distinguirse de 
los demás, diferenciarse y reconocer-
se en los otros para existir, determina 
todas las formas sociales. En Estados 
Unidos el término genérico “hispa-
no”, contiene muchas variedades. Si 
buscamos un nombre que contenga 
algo que distinga a las personas de 
origen mexicano de otros grupos ét-
nicos incluidos en lo hispano, apare-
ce el encuadre específico de los chica-
nos. Ha pasado mucho tiempo desde 
que Octavio Paz reflexionara sobre 
este grupo en El laberinto de la sole-
dad. Hoy el término chicano refiere 
el universo cultural de un grupo cuya 
importancia demográfica y social 
continúa buscando explicaciones.

El origen histórico de los chica-
nos suele estar centrado en la migra-
ción mexicana hacia Estados Unidos 
a partir del siglo XX. Sin embargo, 
se olvida que muchos mexicanos no 
cruzaron voluntariamente el río Bra-
vo: la historia los cruzó a partir del 
movimiento político de las fronteras.

 
La pizca y la universidad 
Para Alex Espinoza, su historia des-
cribe muy bien lo que significa ser 
chicano. Él compara esta identidad 
con el sincretismo del catolicismo 
construido en América Latina a 
partir de la colonia. El autor de la 
novela Still Water Saints (2007) fue 
el último de 11 hijos de una pareja 
de migrantes michoacanos que deja-
ron una ranchería de La Piedad para 
aventurarse en un suburbio angeli-
no. Sin embargo, Espinoza nació en 
Tijuana, porque su madre volvió a 
cruzar la frontera sólo para dar a luz, 
puesto que no confiaba en los médi-
cos americanos. El autor se siente 
orgulloso de que lo llamen chicano.

Susan Straight habló de su expe-
riencia, de lo extraño y divertido que 
fue ser hija de un alemán y una suiza 
avecindados en un barrio mexicano de 
Riverside, en donde todos sus vecinos 
trabajaban en los campos de naranja. 
Eran tiempos en los que se escuchaba 
a César Chávez por Radio Aztlán. En 
esa estación hoy los jóvenes chicanos 
se abren camino como pinchadiscos.

Michael Jaime Becerra publi-
có en 2004 la colección de cuentos 
Every night is ladies’ night. Ahora 
espera la publicación de su novela 

This time tomorrow, que saldrá a la 
venta en febrero de 2010. 

Nació y creció en El Monte, un ba-
rrio mexicano en Los Ángeles. Para 
este escritor no se debe discutir si lo 
chicano existe o no: sencillamente este 
es el nombre con el que se identifica. 
“Hay mucho alboroto sobre el origen 
étnico y la identidad de la gente, pero 
no hay que confundirse: eso que hoy 
llaman latino, es un invento de la músi-
ca pop. Lo chicano tiene que ver no sólo 
con el origen geográfico, sino también 
con el sentido que le damos al dinero y 
al trabajo. Mis padres trabajaron en el 
campo y yo soy universitario. Si bien la 
realidad ha cambiado en la superficie, 
se continúa peleando por lo mismo.” 

El espíritu agrícola de lucha se 
ha traducido en modos diferentes de 
transformar la realidad californiana y 
también las formas de manifestación 
artística. La aparente desorganización 
de la sociedad angelina, distrae y hace 

pensar en que comunidades como la 
mexicana tienen grandes debilidades. 
Los jóvenes autores chicanos insisten 
en que todo son fortalezas. Aun cuan-
do haya discriminación, los chicanos 
no son diferentes a ningún otro grupo. 
Incluso los migrantes caucásicos tie-
nen que sortear la intolerancia.

Postal chicana
Espinoza y Becerra saben que ser 
bilingüe es una ventaja práctica, 
igual que la medicina tradicional 
que practica su familia. Su identidad 
está de los dos lados de una garita 
fronteriza, que afirman el sinsentido 
de borrar un título para inventar un 
adjetivo antropológico que coloque a 
este grupo en un cuadro taxonómico. 
No se trata de una moda estrafalaria, 
de tatuajes y paliacates, de acentos y 
medias en la cabeza, sino de prismas 
vivenciales de millones de sujetos 
que comparten esta dualidad cultu-

ral. No hay lugar para la uniformi-
dad. Eso no explica nada ni a nadie.

El término chicano no ampara a 
un grupo de gente lastimada. Al con-
trario, da nombre a quienes aseguran 
atravesar todo el tiempo dos grandes 
mundos sin pertenecer a ninguno. 
Eso –afirma Espinoza– es enriquece-
dor, no un motivo de queja.

El salón estaba repleto: amigos, ca-
tedráticos, familiares y curiosos, usa-
ban intermitentemente los audífonos 
para viajar del inglés al español. En 
la última fila, sentada en la alfombra, 
una mujer morena de cabello oscuro 
y largo amamantaba a su hijo y escu-
chaba atenta. Poco antes de cerrar la 
charla, esta mujer sonrió a los pane-
listas, habló en perfecto inglés con su 
acompañante y formó una cruz extra-
ña con sus dedos. Algunos asistentes 
de las primeras filas le contestaron el 
ademán, mientras gritaban: “Trouble 
Makers”.  [

4
Pachucos en su 
visita al pabellón 
de Los Ángeles, 
en la pasada Feria 
Internacional del 
Libro.
Foto: José María 
Martínez
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MARCO ISLAS-ESPINOSA

Julio Villanueva Chang llegó 
a la ciudad escribiendo y se 
fue, entre pláticas, cargado de 
libros y revistas. Suele aconte-

cer cuando uno se acerca a la Feria 
Internacional del Libro, que el papel 
brota como por generación espon-
tánea. Entre mesa redonda y mesa 
redonda, entre plática y plática, robo 
algunos minutos al autor de Elogios 
criminales (Planeta, 2009) para ha-
blar sobre periodismo y crónica, so-
bre periodismo literario.

Instalados en la sala recepción 
del hotel Hilton, a la espera de John 
Lee Anderson, con quien irá a co-
mer, Villanueva Chang demuestra 
porqué sus textos son tan esperados 
y porqué sus palabras tocan a las 
nuevas generaciones de periodistas.

¿Qué te dice de la salud del 
periodismo latinoamericano la vida 
en los congresos de periodistas, 
en los encuentros de cronistas?
Yo no soy un doctor que hace diag-
nósticos, y en segundo lugar es difí-
cil conocer el cuerpo entero de una 
persona. Uno mismo no conoce su 
propio cuerpo y tenemos tenden-
cia a maltratar lo que tenemos, y a 
sobrevalorar otras cosas. Creo que 
si hablamos del continente, el pe-
riodismo siempre está por debajo 
de las circunstancias y eso depende 
siempre de unos individuos que por 
su cuenta desean descubrir qué está 
pasando y contárselo al gran público.

No, creo que en todos los países 
hay buen periodismo y mal perio-
dismo, como siempre lo ha habido, 
y esto casi me da vergüenza decirlo. 
Tenemos que ver casos para señalar 
lo que valga la pena.

John Lee Anderson carga una 
bolsa negra. Los libros dan forma a la 
abultada carga. Le esperan las encar-
gadas de prensa de Anagrama. Ca-
mina hacia el elevador y voltea bre-
vemente a ver a Villanueva Chang, 
que afirma: “¿Será que te espero?”, 
usando marcadamente por primera 
vez su acento peruano-limeño. An-
derson contesta en su fuerte caste-
llano: “Ahora bajo”, marcando así la 
duración de esta entrevista.

alma guillermoprieto dijo alguna 
vez Que los jóvenes periodistas 
tenían Que tomar tomar los medios

Hay un problema: la propiedad de 
los medios. Los medios que tienen, 
tenían o tendrán poder, están en 
manos de unas cuantas personas. 
Frente a eso uno es un empleado 
de esos medios, y el concepto de 
libertad y periodismo es bastante 

“La crónica tiene ese lado excéntrico de acercar 
la realidad a la gente, ya sea por radio, internet, 

televisión o por medios impresos, con una 
mirada con menos lagañas”

ENTREViSTA

Julio Villanueva Chang

(

tres veces
Crónicas

 al día

mo nivel que un medio al descubrir 
una noticia. Todo se ha vuelto incierto, 
por el mito de hacer que la gente crea 
que lo nuevo es que los comentarios 
de la gente tienen el mismo valor que 
los de un periodista. Claro que en al-
gunos casos sí. Habría que ver caso 
por caso. Pero hasta ahora hay cierto 
analfabetismo en leer la realidad. Y el 
hecho de que Juan Pueblo escriba un 
insulto o una arenga, en la que cree y 
que eso circule como rumor, eso no lo 
autoriza para tener credibilidad ins-
tantánea. Creo que el problema con-
temporáneo de las nuevas audiencias 
y la tecnología en nuestro trabajo, es 
que la gente no sabe muy bien qué es 
verdad y qué no.

¿en ese contexto Qué papel juega 
para ti la crónica?
Sirve para, de vez en cuando, desen-
gañar. Creo que más que denunciar, 
una crónica (que es un reportaje muy 
bien escrito y pensado en escenas y 
resúmenes) tiene la oportunidad 
de desengañar. Responde en algo 
a esta bonita definición de Michel 
de Certeau que dice que “aconteci-
miento es lo que no se comprende”. 
Me parece que la crónica es un gran 
vehículo para narrar y explicar. Ya 
sabemos que los relatos son lo más 
natural. Lo artificial es el género y el 
formato en el que publicamos las co-
sas. De algún modo hay que rescatar 
la esencia del lenguaje que permite 
que nos acordemos de las historias y 
no tanto de la información. Rescatar 
la precisión rebelde que tiene la cró-
nica que ayuda a mirar la realidad de 
una manera menos desenfocada.

La crónica tiene ese lado excén-
trico de acercar la realidad a la gente, 
ya sea por radio, internet, televisión 
o por medios impresos, con una mi-
rada con menos lagañas. Y con un 
trabajo y una disciplina mayores a 
las que se cree. Porque se cree que 
la crónica es un género más del inge-
nio y de la gracia, que del trabajo de 
un gran reportero. Creo que un pe-
riodista que quiera dignificar la cró-
nica, trabaja siete veces más que en 
una nota informativa. Eso en cual-
quier lenguaje, ya sea en un podcast, 
en twitter o en una revista mensual.

John Lee Anderson sale del ele-
vador rumbo a la comitiva que le 
espera. Ha dejado ya la bolsa negra 
cargada de libros. Villanueva Chang 
sonríe y con un apretón de manos da 
por concluida la charla. Es tiempo de 
que este joven maestro del periodis-
mo latinoamericano se reúna con el 
legendario reportero que mejor cono-
ce a los mandatarios de la región. Una 
dupla, que se antoja, pocas veces vol-
verá a reunirse en el mismo lugar. [

Dos

4
Julio Villanueva 
Chang, durante 
su participación 
en el pasado  
V Encuentro 
Internacional de 
Periodistas.
Foto: Francisco 
Quirarte

más relativo que antes. Porque uno 
no sabe cuáles son los intereses del 
propietario. Y si trabajas ahí, sabes 
a qué atenerte. Por ese lado profe-
sional es algo iluso que pienses que 
puedes hacer la revolución desde 
dentro. Hay un asunto de honesti-
dad, de amor propio que debe pri-
mar por encima de cualquier decá-
logo, manual de estilo o censura de 
cualquier diario.

Hay una cuestión peligrosa. Siento 
que por lo general a los periodistas no 
les importa la gente. Les importa ha-
cer su trabajo. Les importa hacer bien 
su trabajo en el mejor de los casos. 
Quiere decir, entregar la nota a tiem-
po, con dos o cinco fuentes, escribirla 
correctamente. Se ha vuelto más irre-
flexivo. Si antes lo era, ahora más, de-
bido a la velocidad de la competencia. 
Ahora una persona puede estar al mis-
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VÍCTOR MANUEL PAZARÍN

H
emos heredado una 
idea de Nación que 
proviene del siglo XIX, 
donde se fincaron las 
bases para conformar 
una representación ro-
mántica de la historia 
al ensalzar a los héroes 

que hoy, gracias a la modernidad y a la globali-
zación, ya se hallan rebasados y han perdido su 
significación casi para cualquiera. 

Los héroes de la Independencia, por ejem-
plo, se volvieron estampitas escolares que nada 
tienen que ver con las formas políticas que im-
peran actualmente. Al desvincularse la historia 
verdadera y dominar la parte exaltada y algu-
nas veces falsa —y podríamos decir que cur-
si—, no hemos podido encontrar la manera de 
actualizar los pasajes de nuestra historia nacio-
nal (con nuevas formas de verlos y de tratarlos) 
para poder relacionarlos y vincularnos con no-
sotros mismos y con el presente, bajo la sombra 
de los hechos de hace un par de siglos. Hemos 
perdido, en todo caso, vínculos muy concretos 
con el pasado, y parecería que nos encontra-
mos sin eslabones —sin vasos comunicantes— 
con aquellos personajes que nos han dicho nos 
volvieron una nación independiente.

Resulta casi imposible, por lo tanto, poder-
nos mirar en los ideales de Nación que des-
cribieron en sus escritos Ignacio Ramírez y 
Manuel Altamirano, quienes de algún modo 
forjaron (junto a otros intelectuales de su tiem-
po) una manera de ver, de sentir, una identidad 
nacional, pues sus propósitos de ésta, se vincu-
laron con las sociedades pudientes —una éli-
te—, con todavía sangre española y, en el mejor 
de los casos, criolla.

De alguna manera, al idealizar la historia, 
los mexicanos del siglo XXI no parecen ya 
identificarse ni con los ideales del pasado, ni 

y su

La
identidad

búsqueda
infructuosa

Se acerca el año “10” y México se mirará, como en 
los dos últimos siglos, al espejo. En busca de una 
idea clara de nación e identidad, los mexicanos 
tendrán un año para replantear la historia reciente y 
encontrar alguna clave para superar la inmovilidad 
que sufre el país. Carlos Fuentes, Enrique Florescano 
y Cuauhtémoc Cárdenas coincidieron en que no hay 
nada que celebrar de cara al Bicentenario

5
Tambores con 
imágenes de 
Allende e Hidalgo, 
mezcladas con 
personajes de 
caricaturas. 
San Miguel 
de Allende, 
Guanajuato.
Foto: Orlando 
López
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ron de ficción y tan lejanos y blasonados, que 
quizás somos capaces de persignarnos en al-
gunas de las imágenes de Hidalgo, José María 
Morelos y hasta Agustín de Iturbide, el primer 
“emperador” de México.

Ahora que han iniciado los festejos del Bi-
centenario de la independencia de nuestro 
país, en el Castillo de Chapultepec, los mexi-
canos nos sentimos a la vez de celebratorios 
un tanto decepcionados de la interpretación de 
nuestra propia historia, pues los resultados de 
luchas concretas y reales, los gobiernos de va-
rias épocas nos los convirtieron en verdaderas 
fábulas surgidas de la imaginación y los idea-
les de autores que ya, por desgracia, descubri-
mos no tenían una visión muy clara del futuro. 
Resulta, por tanto, un poco fraudulento el que 
nos hayan dicho que se luchó por la libertad, 
que con la sangre derramada nos volvimos una 
nación independiente, que los postulados de 
nuestros antepasados fincaron lo que hoy so-
mos. Pero, a la sazón, ¿qué somos? ¿Quiénes 
somos? ¿Tenemos una identidad? ¿Cuál?

Una patria perdida
No fue casual, entonces, que el pasado 16 de 
noviembre (fecha en la cual se celebró en todo 
el país un aniversario más de la gesta de la Re-
volución mexicana) acudieran en casi todas las 
plazas nacionales sólo un puñado de personas 
a ver desfilar a los contingentes.

Una lectura del hecho es que ya los mexi-
canos no se sienten identificados con los per-
sonajes que supuestamente hicieron patria, ya 
que muchos connacionales no saben siquiera 
lo que significa la patria, pues en realidad, en 
los últimos tiempos, la hemos venido perdido 
—o estamos a punto de hacerlo en definitiva.

Al no tener un proyecto de “cultura nacio-
nal”, los mexicanos ya no pueden mirarse en un 
espejo claro, ya que la unidad del país se halla 
rota, y es más, corrompida y devastada. Vivimos, 
por tanto, sin espejo dónde mirarnos. Sobrevivi-
mos y el orgullo de cada uno de los habitantes 

de esta nación no encuentran ya una forma de 
enterarse de lo que significa ser una nación in-
dependiente. La Independencia, la lucha, pues, 
fue mitificada y sus protagonistas mistificados. 
Son, desde muchos puntos de vista, seres casi 
irreales. Personajes de una historieta que no tie-
ne cabida con la realidad, la nuestra. 

México es muchos países y hablar de plura-
lidad es un tanto ilusorio, pues la pobreza en 
la cual vive el grueso de la población ha hecho 
que ya no dé crédito a casi ningún proyecto del 
Estado para conformar esa tan anhelada unidad 
nacional. La pluralidad es una ilusión, pues no 
se podría abordar cuando los enlaces culturales 
y sociales se encuentran alejados entre todas 
las sociedades. Hoy, cuando en nuestro país hay 
una nueva élite pudiente y adinerada, y la cla-
se media está casi en la banca rota, la pobreza 
ha crecido y los pobres se han vuelto el objeti-
vo y el tema de discurso de los políticos, pero 
esos políticos que tratan de obtener el favor de 
la atención de la población más necesitada, está 
en otra especie de mundo y ya no se relaciona 
con la gente.

Desde hace algunas décadas el Estado ya 
no atiende a la población; los políticos han 
abierto una brecha enorme donde la línea de 
separación es un abismo. En la actualidad los 
medios masivos de comunicación son los que 
convocan a una “forma” de cultura nacional, 
pero es, sobre todo, no para encauzar a la so-
ciedad al encuentro con su identidad, sino para 
hacer surgir los modos para lograr abrir a los 
mercados un consumo contumaz. Es, se podría 
decir, el consumo nuestra nueva identidad. Hoy 
quien más consume “es”, y quien no tiene para 
hacerlo es nada...

¿Y qué se tiene cuando se tiene? Favores 
y protección y salud y, sobre todo, un camino 
para conseguir estar bien con los poderes (ad-
quisitivos y políticos); quienes carecen de ese 
“poder” adquisitivo (el dinero en abundancia, 
vaya) se le niegan sus derechos como ciuda-
danos y, sobre todo, sus derechos y una forma 
concreta de legalidad. [

Un coro contra 
el año 10

dEbATE

A lo largo de este año, se han mani-
festado distintas voces en torno al 
la celebración del Bicentenario de 
la Independencia (y el centenario 

de la Revolución mexicana) y, el grueso de los 
comentarios, se ha unificado en la respuesta 
a la pregunta “¿Tenemos algo que celebrar?”.

Es una voz única de un coro que, se puede 
interpretar, de desacuerdo; pues casi todos, 
en los órdenes políticos e intelectuales, han 
declarado como respuesta: “No hay nada que 
celebrar”. La más reciente opinión ha sido la 
de Cuauhtémoc Cárdenas, quien en el marco 
de la Feria Internacional del Libro de Gua-
dalajara ha declarado que no encuentra, en 
absoluto, lo que se tenga qué celebrar, pues, 
arguyó “que en los recientes 30 años ha ha-
bido un serio retroceso en el país”, y por tan-
to ha puesto sobre la mesa de discusión una 
revisión en todos los ámbitos nacionales una 
verdadera “reorientación” del desarrollo de 
nuestro país, de la nación en todo caso.

Pero la resonancia que más ha causado re-
vuelo fueron las opiniones ofrecidas por Car-
los Fuentes y Enrique Florescano, también 
dentro del foro de la FIL, pues el primero 
pugna porque durante el año próximo, tiem-
po en el cual se llevará a cabo la celebración 
por parte del Estado, no surja la violencia y 
“trascurra en paz”; y Florescano aclaró: “Ni 
en 2010 el gobierno puede convocar a las 
fuerzas políticas, económicas y mediáticas 
beligerantes ni hay recursos para festejar en 
grande. Entonces, ¿cómo celebrar?”. 

El movimiento en paz
El año entrante va a ser un año fundamen-
tal en la historia de México —advirtió Carlos 
Fuentes en la mesa de discusión sobre el Bi-
centenario de la Independencia y la identi-
dad— “porque vamos a recordar que no ha 
habido un año ‘10’ sin que México se mueva. 

”Frente a los problemas que no hemos 
resuelto, frente a los problemas que nos 
falta por resolver, vamos a movernos”, se-
guramente advirtiendo los conflictos que se 
podrían avecinar a lo largo de este próximo 
2010 en todo el país.

Pero su confianza de este movimiento na-
cional, si en verdad los movimientos históri-
cos son cíclicos, Fuentes espera “no sea un 
movimiento violento”, sino que “accedamos 
a un año ‘10’ en que le demos prioridad a la 
educación, a la justicia, al pluralismo, ante 
un país muy dividido, con estructuras polí-
ticas muy endebles, con partidos políticos 
nada confiables, con personalidades públicas 
menos que confiables”.

 Estamos ante el brete que nos obliga a 
recordar —expresó el narrador mexicano— 
todo lo que pudimos ser para ser lo que que-
remos ser y para crear un programa de desa-
rrollo con justicia, que se antoja difícil pero 
indispensable para llegar al año que viene 
sin la violencia acostumbrada para esta fecha 
tan simbólica en México. [

6
De izquierda a 
derecha: Enrique 
Florescano, 
Carlos Fuentes 
y Rafael Rojas. 
Prticipantes todos 
de la mesa de 
celebración del 
bicentenario 
de las 
independencias.
Foto: Francisco 
Quirarte
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“La bamba” nos disparó a todos los sitios. 
A partir de esa locura mediática nos daban 

trato de rockstars, cuando simplemente 
cantábamos música mexicana”

ENTREViSTA

Louie Pérez

(

americano
loboUn

VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

Battered drums and old guitars, Sin-

ging songs of passion

It’s the truth that they all look for, The 

one thing they 

must keep alive, Will the wolf survive?

(DAVID HIDALGO / LOUIE PÉREZ)

Lo frío de la mañana se replica-
ba en la recepción de un hotel 
que concentraba toda la locu-
ra de la Feria Internacional del 

Libro. Desnudos y muertos, pero aún 
verdes, tres inmensos pinos naturales 
esperaban su decoración navideña. 
Los árboles interrumpían las prisas 
de los extranjeros que iban en todas 
direcciones. La gente corría con gafe-
tes de colores que acreditaban su ca-
tegoría en esta fiesta. De entre todos, 
surgieron de pronto los integrantes de 
Los Lobos. Con una imagen que mez-
cla el rockabilly con lo chicano, apa-
reció Louie Pérez, uno de los funda-
dores del grupo. Detrás de sus gafas 
clásicas y de su barba escasa, había 
una actitud abierta a la conversación. 

El corazón angelino de Los Lobos
Louie reconoce que la naturaleza de 
su música guarda todo el espíritu 
angelino. También que Los Ángeles 
conserva y custodia una idea comple-
ja de México. “Nací en L. A., de una 
madre mexicana que cruzó la frontera 
en 1920, cuando era pequeña. Eso me 
convierte en chicano. Algunos creen 
que Los Lobos representamos a L. A., 
precisamente porque somos chicanos. 
Antes no había mucho qué decir sobre 
esa idea. Ahora el ambiente es más di-
verso. Los Lobos conocimos la vida a 
través de toda la música de nuestra 
cultura. Hablo de la mexicoamerica-
na. Crecí escuchando a Miguel Aceves 
Mejía y a Lola Beltrán, mientras que 
en el radio siempre buscaba el rock 
and roll. En los cincuenta y sesenta, 
en el este de L. A., algunos músicos 
que tocaban rhythm and blues, adap-
taban inevitablemente esos ritmos a 
su sensibilidad chicana. Alguien em-
pezó a llamarlo “el sonido de L. A.” En 
el caso de Los Lobos, no es que tra-
táramos de hacer algo diferente: sólo 
pretendíamos tocar la música que nos 
gustaba. En algún momento nos des-
cubrimos y empezamos a sonar como 
nosotros”. 

Before “real world”
La banda Los Lobos es fundada en 
1973, cuando todavía Peter Gabriel y 
otros músicos y etnomusicólogos no 
separaban la sensibilidad e interés 
occidentales de los sonidos estadu-

nidenses. El concepto de “música del 
mundo” no aparecía. Sólo se hablaba 
de folclor o música regional. Sin em-
bargo y desde entonces, Los Lobos 
hacían y recreaban lo que hoy es ya 
un concepto popular. “Es maravillo-
so haber nacido como músico antes 
de que a alguien se le ocurriera que 
existía ‘la música del mundo’. Hace 
poco se hablaba de la ola musical la-
tinoamericana y el cantante Marc An-
thony, con quien coincido, dijo que 
el único problema que tenía con ese 
concepto de ‘música latina’ era que 

se les olvidaba –a quienes lo decían– 
que nosotros (los latinos) hemos es-
tado aquí desde siempre. Lo dicen 
como si verdaderamente fuéramos 
ajenos. Nosotros hemos nacido, cre-
cido y creado nuestra música en Es-
tados Unidos. La idea de divorciar la 
música del mundo o la música latina 
dentro de Estados Unidos es un poco 
absurda”.

Sí se puede! & Disney
Los dos primeros álbumes de Los 
Lobos: Sí se puede! (1973) y Los Lo-

bos del este de L .A. (1978), se concen-
traban en la música mexicana que 
sus instrumentos, como Howard, 
su jarana y mejor amigo, llevaban a 
L. A. desde el Golfo, la Huasteca y 
el Bajío. Sin embargo, seguían con-
servando el espíritu adolescente del 
rock. Louie Pérez recuerda: “Luego 
de concentrarnos por casi 10 años en 
el folclor, quisimos volver al rock and 
roll, pero al intentarlo, una y otra vez, 
toda la influencia de la música mexi-
cana aparecía sin quererlo. En 1983 
el álbum “…and a time to dance” nos 
cargó de rock: sumamos el sonido 
de Ritchie Valence. En ese momento 
nuestra esencia comenzó a formar-
se. Luego vino “La bamba”, que nos 
disparó a todos los sitios. A partir de 
esa locura mediática nos daban trato 
de rockstars, cuando simplemente 
cantábamos música mexicana. Sin 
embargo, tratamos de usarlo a nues-
tro favor para hacer cosas diferentes, 
para coquetear con los sonidos”. 

Los Lobos goes Disney, su más 
reciente álbum, es el resultado de 
una búsqueda en el mundo infan-
til. ¿Por qué no las canciones de 
Disney? Todos recordábamos muy 
bien las películas y sus canciones. 
Si bien cualquier otro grupo pudo 
haber hecho este disco, seguramen-
te al escucharlo todos notarán el au-
téntico sabor que tienen Los Lobos. 
Nos preocupamos por darle un con-
cepto simpático y que de principio a 
fin guardara nuestro sonido.” 

How will the wolf survive?
Louie se emociona al hablar de su 
banda, de los amigos que ve tras el 
cristal, mientras son entrevistados 
por diferentes medios. “Los Lobos 
no tenemos otro plan que permane-
cer juntos para crear, para buscar 
la magia del sonido. Desde 1973 
hemos tocado música folclórica. 
Luego alguien “descubrió” la músi-
ca mexicana y fue un renacimiento 
excitante. Lo positivo es que pode-
mos crear a través de la música una 
conversación intercultural. Con la 
tecnología es posible acercamos 
aún más. Entonces el misterio que 
guarda el otro se transforma, por-
que con un click llegas al otro lado 
del mundo. Eso significa que lo que 
queda por revelarse siempre será 
más hondo que lo que percibimos. 
Es extraordinario”. 

Detrás de Louie, de su inglés 
entrecortado por expresiones mexi-
canas, del gesto del águila tatuada 
en una de sus manos, detrás de él 
y frente a su música, se abre la pro-
fundidad de lo que queda por des-
cubrir. [

5
Foto: José María 
Martínez
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Franco Volpi.
Fotoilustración: 
Orlandoto

A la Memoria de Franco Volpi

H ay libros que se edi-
tan solamente una vez, 
otros que impresionan 
y se venden como pan 

caliente por la vigencia del tema, 
pero al año siguiente ya nadie se 
acuerda de ellos. Otros que mar-
can una época, pero solamente 
una y al pasar de los años se vuel-
ven obsoletos. Pero hay otros que 
nunca faltan en una librería, en 
una biblioteca o hasta en el libre-
ro de la abuela. Estos son los clá-
sicos. 

Italo Calvino encontró por lo 
menos diez formas de definir a los 
clásicos: “los que se releen”, “los 
inolvidables”, “los que ejercen 
una influencia particular”, “un 
libro que nunca termina de decir 
lo que tiene que decir”, “los que 
tienen la huella de miles de lec-
turas que preceden a la nuestra”, 
“los que han dejado huella en la 
cultura, en el lenguaje y las cos-
tumbres”, “una obra que suscita 
un incesante polvillo de discur-
sos críticos”, “libros que cuando 
más creemos conocerlos de oídas, 
tanto más nuevos, inesperados, e 
inéditos resultan”, “un libro que 
esta antes que otros clásicos”, “lo 
que tiende a relegar la actualidad 
a la categoría de ruido de fondo, 
sin poder prescindir de ese ruido 
de fondo”, “lo que persiste como 
ruido de fondo”. 

Es falsa la creencia de que so-
lamente para los filósofos, los his-
toriadores o los literatos, los clá-
sicos tienen sentido. “Si he visto 
más lejos es porque estoy sentado 
sobre los hombros de gigantes”, 
dijo Newton en una carta a Robert 
Hooke. Newton hoy es un clásico 
con el que explícitamente es po-
sible corroborar las tesis de Italo 
Calvino y constatar que la ciencia 
y la técnica también son deudo-
ras de las obras de estos legados 
intemporales. Pero no sólo pode-
mos quedarnos en la cita de una 
autoridad: en política poco pode-
mos decir sin recitar, aunque sea 
de segunda mano, a Aristóteles o 
Maquiavelo; el desarrollo tecno-
lógico y cibernético poco tendría 
que aportar si no hubieran existi-
do las reflexiones de Francis Ba-
con, Renato Descartes o Wilhelm 

Los clásicos. Los imprescindibles de la FIL

Cuauhtémoc Mayorga Madrigal 
profesor del Departamento de Filosofía, del CUCSH

von Leibniz. Y la ciencia, que de 
acuerdo con Thomas Kuhn, es el 
resultado de un arduo proceso de 
revoluciones y formas de ver el 
mundo, se constituye, con la me-
jor descripción que pudiera ha-
berle otorgado uno de sus iconos 
más aclamados, esto es: “a hom-
bros de gigantes”, como dijera 
Newton. 

Pero a pesar del innegable ca-
rácter histórico en las diversas 
manifestaciones de nuestra cul-
tura, también han abundado las 
posturas detractoras de la lectura 
de los clásicos. Algunas de las ar-
gumentaciones más socorridas por 
las posiciones aludidas son las si-
guientes: “Los clásicos carecen de 
actualidad”, “el trabajo científico 
se soporta sobre bases empíricas, 

por lo anterior los clásicos poco tie-
ne que decir”, “solamente resultan 
relevantes los datos inmediatos”, 
“los clásicos tiene como base la 
especulación metafísica que no es 
pertinente para abordar problemas 
actuales”. Sobre estos postulados 
es común encontrarnos consumi-
dores de literatura que adquieren 
sus libros en función del escri-
tor de moda, la última edición, el 
tema más debatido públicamente 
o su carácter de instructivo para 
resolver problemas prácticos. Sin 
embargo, cabe hacer notar y recor-
dando al biólogo Francisco Ayala, 
que las ciencias poco pueden hacer 
sin una metafísica que les permita 
tomar una posición sobre la natu-
raleza de su objeto de estudio, sin 
una noción de verdad, sin un cri-

terio formal en la organización de 
sus proposiciones, y sin una teoría 
que ayude a justificar la validez de 
sus aportaciones. Ni la naturaleza 
de los objetos, ni la estructura del 
conocimiento, ni la verdad, ni la 
lógica y, por supuesto, ni la morali-
dad, son explicables a partir exclu-
sivamente de criterios empíricos.   

Resulta satisfactorio observar 
que en la Feria Internacional del 
Libro los clásicos siguen ocupan-
do un lugar especial en sus dife-
rentes eventos. Su presencia es 
latente en los sucesos académi-
cos, las presentaciones con nue-
vas interpretaciones o reflexio-
nes y en espacios de venta de las 
editoriales, en donde es posible 
encontrar desde las lujosas y cos-
tosas obras empastadas en piel, 
hasta las ediciones comerciales 
que por menos de treinta pesos 
nos permiten acceder a las intem-
porales concepciones de Platón, 
Homero, Galileo, Shakespeare, 
Goethe o Nietzsche.  

Hace una año Franco Volpi, 
autor de la Enciclopedia de obras 
filosóficas e implacable revivi-
ficado de los clásicos, fue el  in-
vitado de honor en los eventos 
filosóficos de la FIL 2008 y unos 
meses después fue atropellado en 
2009 en el tráfico San Germano 
dei Berici. Qué paradójico para 
un nihilista y crítico de las formas 
en que los hombres afrontamos el 
desarrollo tecnológico que hubie-
ra muerto, precisamente, bajo la 
vorágine de este desarrollo tecno-
lógico.  “Lo que es verdaderamen-
te inquietante no es el hecho de 
que el mundo se convierta en un 
mundo completamente técnico. 
Mucho más inquietante es que el 
hombre no está, de hecho, prepa-
rado para esta transformación del 
mundo”.

A un año de la visita de Volpi no 
encuentro mejor manera de recor-
darlo que evocando las palabras que 
nos dijera en Guadalajara en aquel 
6 de diciembre de 2008:  

—La filosofía es el escándalo, el 
escándalo de la actividad humana.

—Debemos vivir en este mundo 
como si no fuéramos de este mun-
do.

—Es necesario construir en gra-
nitos nuestras moradas, así sean las 
moradas de una noche. [op
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Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números del uno al nueve. Ten en 
cuenta que no pueden coincidir dos números iguales en la misma fila 
o en la misma columna.

SUdOkU

SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

HORA CERO
ARTURO SUÁREZ

blues por john lennon

John Lennon lives in my demon 
(Escrito en una pared de Zapopan)

de liverpool a la india
de regreso siempre a la unión (soviética)
tus eternos predios de fresas de diamantes en 
   firmamento
se mecen y ruedan
retuercen y gritan
antes que el sueño termine

las flores de san francisco (material de barricadas)
coronen tu parte superior destrozada por un fanático 
(en la tierra de los fanáticos)
antes que el sueño termine

de tu rostro en la cara del rey francés
hasta el sayonara de 1980

el niño interno amoroso de mujer irlandés nombrado
se mece y rueda
retuerce y grita
antes que el sueño termine

pero será como empezar de nuevo
en cada aniversario del penny lane de nuestra 
   desesperanza
ni habrá estadio suficiente para el homenaje en el que 
los stones también participen

cuando la mujer ya no sea el negro del mundo
antes que el sueño termine.

A CARGO DE MIGUEL GARCÍA ASCENCIO

CORREO ELECTRÓNICO: ascenciom13@yahoo. com.mx



THE BRA-
VERY / STIR 
THE BLOOD
Un disco más 
oscuro que sus 
predecesores, 
según su propio 
vocalista. “Slow 
motion” es el pri-
mer sencillo que 
se promociona en 
la radio. La pro-
ducción estuvo a 
cargo de John Hill 
(Santigold y M. 
I. A.).

dVd

ENEMIGOS PÚBLICOS

Director: Michael Mann
País: Estados Unidos
Género: thriller, acción
Año: 2009

Es la historia del legendario bandido de la época de la gran 
depresión, John Dillinger (Johnny Deep), el carismático 
atracador de bancos que se convirtió en el objetivo número 
uno del FBI. No había cárcel que se le resistiera. Su en-
canto personal y sus audaces fugas conquistaban a todo el 
mundo, desde su novia Billie (Marion Cotillard), hasta el 
hombre de a pie que no sentía simpatía alguna por los ban-
cos que habían hundido al país en la depresión. Las aven-
turas de la banda de Dillinger entretenían a la mayoría, 
pero J. Edgar Hoover tuvo la idea de servirse de la captura 
del bandido para empezar su buró de investigación. [

dVd

dVd

AHLAAM

LIVERPOOL

Director: Mohamed Al-Daradji
País: Irak
Género: drama
Año: 2005

Director: Lisandro Alonso
Países: Argentina, Francia, Holanda
Género: drama
Año: 2008

Historia que nos lleva a un viaje que empieza en un hospital 
psiquiátrico de Bagdad, la noche en que las fuerzas estadu-
nidenses empiezan su campaña denominada “conmoción 
y pavor”, preparándose para la invasión final. Mientras las 
bombas caen, el hospital se queda sin electricidad y dos 
pacientes caminan en sus celdas atónitos, al tiempo que 
un joven doctor intenta llamar a la calma y restarurar la 
corriente en un edificio en tinieblas. Nos movemos entre el 
pasado y el presente de tres vidas iraquíes enredadas en el 
caos creado por el régimen de Saddam Hussein y la campa-
ña bélica emprendida por Estados Unidos.[

Farrel, quien trabaja en un carguero, pide permiso al ca-
pitán para desembarcar cuando lleguen al puerto de Us-
huaia, la ciudad más meridional de Argentina. Frarrel quie-
re volver al lugar en que nació y ver si su madre sigue viva. 
Durante los últimos 20 años ha trabajado de marinero. 
Bebe para olvidar, paga a las mujeres con las que sostiene 
encuentros y no tiene amigos. Al llegar al pequeño grupo 
de casas cubiertas de nieve donde creció, Farrel descubre 
que su madre continúa con vida, pero alguien más ha en-
trado a formar parte de la familia. [

ÉDGAR CORONA

Tom Waits: conversaciones, 
entrevistas y opiniones, es 
la primera antología escri-
ta sobre la figura y la obra 

de este singular músico, que abarca 
las más de tres décadas de su carre-
ra, tiempo en que paralelamente ha 
realizado algunos trabajos para cine 
y teatro. 

A lo largo de esos 30 años, Tom 
Waits ha consolidado la inquebran-
table adhesión que despierta su 
obra entre quienes han convertido 
a este versátil y polifacético engen-
dro, en objeto de culto, alcanzando 
un grado de popularidad que ni si-
quiera atisban artistas consagrados 
por razones más prosaicas y soporí-
feras. 

Desde Bruce Springsteen a los 
Ramones son muchos los artistas 
que han rendido tributo a la obra 
de este inclasificable creador e in-
corporado a su repertorio algunas 
de sus canciones. Sus flirteos con 
la industria del cine de la mano 
de Francis Ford Coppola, Jima Jar-
musch y otros grandes cineastas 
le han permitido trabajar junto a 
Jack Nicholson, Roberto Benigni y 
Meryl Streep. Entre sus galardones 
cuenta con dos Grammy y un Globo 
de Oro, aparte de una nominación 
al Oscar.

Se le atribuyen no poco lapi-
darios pronunciaminetos, algu-
nos acuñados en sus entrevistas: 
“Prefiero una botella delante, que 
una lobotomía frontal” o “Cham-
pán para mis verdaderos amigos, 
profundo dolor para quienes creen 
serlo y me avergüenzan con su hi-
pocresía”. No hay quien se resista 
al hechizante y oscuro encanto de 
sus palabras.

En este libro estamos ante Tom 
Waits en todo su desbordante es-
plendor: retratos como el apareci-
do en la sección “Talk of the Town”, 

STE-
REOPHO-
NICS / KEEP 
CALM AN 
CARRY ON
Séptimo álbum 
en estudio de 
esta agrupación 
inglesa. El disco 
inlcuye 12 temas 
aderezados de 
pop rock. La 
edición especial: 
contiene un DVD 
con dos horas de 
duración, en que 
se observa el tra-
bajo creativo de 
Stereophonics.

BLACK 
REBEL MO-
TORCYCLE 
CLUB / LIVE
Reúne parte de 
los conciertos 
celebrados en 
Berlín, Dublín 
y Glasgow, en 
2007. Una 
producción que 
se distingue por 
estar cargada de 
explosivos temas, 
entre éstos: “Six 
Barrel Shotgun” y 
“Rise or fall”.

Cd

Cd

Cd

Las

del New Yorker, en 1976; hilarantes 
arrebatos, como el inmortalizado 
en el “Proust questionnaire”, de 
Vanity Fair, en 2004; reseñas de 
algunos de sus álbumes –como las 
realizadas por Luc Sante y David 
Fricke–; largas conversaciones con 
Jim Jarmucsh y Elvis Costello, sus 
confidencias al semanario satíri-
co The Onion, una semblanza pu-
blicada en GQ, las “20 preguntas” 
de Playboy, poemas de Charles 
Bukowski que evocan con escalo-
friante maestría el imaginario de 
Waits; todo ello y más se incluye en 
esta antología para todos los segui-
dores del cantante, a quien Beck, 
desde el más profundo respeto y 
en actitud reverencial denomina 
“el iluminado”. [

iluminado 
confesiones

TOM WAITS: 
CONVER-
SACIONES, 
ENTREVISTAS 
Y OPINIONES
EDITORIAL 
GLOBAL RHYTHM
COSTO: 490 
PESOS

del
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Led Zeppelin es uno de los pilares 
más importantes en la historia del 
rock. El paso del tiempo no desva-
nece su huella y su música continúa 

marcando a generaciones e influyendo a 
incontables bandas alrededor del planeta. 
Junto a Deep Purple y Black Sabbath son 
considerados los padrinos del heavy metal.

Abrigados por este legado, algunos mú-
sicos de la escena rocanrolera nacional deci-
dieron reunirse por segunda ocasión (la pri-
mera ocurrió en 2007) para rendir homenaje 
a la obra musical de Robert Plant, Jimmy 
Page, John Paul Jones y John Bonham.

La producción del tributo a Led Zeppe-
lin es de Cultura UDG y la iniciativa está a 
cargo de Galo Ochoa, guitarrista del grupo 
tapatío Cuca y fanático hasta los huesos del 
célebre grupo inglés. 

Ochoa aprovecha esta celebración de 
rock duro para invitar a reconocidos músi-
cos, entre los que figuran: Sabo Romo, Ugo 
Rodríguez (Yoyo Breakers), Javis Martín del 
Campo (La Revo), Alexis Félix (Meduza), Ar-
turo Ybarra (Rostros Ocultos), Aldo Ochoa 
(Nata), Alejandro Otaola (Santa Sabina), 
Carlos Avilez (Cuca), Beto Nájera (Toncho 
Pilatos), Alejandro Charpenell (Guillotina), 
Nacho González (Cuca), Gil Tapia (Yoyo 
Breakers) y Óscar Fuentes (Las Horas Muer-
tas).

El 3 de marzo de 2008, el diario britá-
nico The Sunday Mirror publicó que Led 
Zepelin –después de meditar la vuelta a 
los escenarios de nuevo para realizar una 
gira mundial– decidió no llevar a cabo este 
plan, luego de la negativa de Robert Plant 
a embarcarse en ella por razones persona-
les. Sólo un mes antes, Jimmy Page había 
manifestado su intención de dar un tour por 
todo el mundo después de un concierto de 
diciembre de 2007, en el que se reunieron 
más de 20,000 espectadores. [

fOTOGRAfíA

Madonnas. Exposición de Elizabeth Beristain. 
Centro Cultural Casa Vallarta (avenida Vallarta 1668). 
Permanece hasta el 9 de enero de 2010. Entrada libre.

TRIBUTO A LED ZEPPELIN
TEATRO ESTUDIO CAVARET
12 DE DICIEMBRE, 21:00 HORAS
BOLETOS: 150 PESOS PREVENTA Y 200 EL DÍA DEL 
CONCIERTO
SISTEMA TICKETMASTER Y TAQUILLAS.

MÚSiCA

Haggard: una de las agrupaciones más 
distintivas del metal sinfónico. Domingo
20 de diciembre, 20:30 horas. Teatro Diana.

NO TE LO 
PiERdAS

Vexing: voces 

femeninas del punk 

del East L. A, y Los 

Ángeles de Julius 

Shulman. Museo 

de las Artes de la 

Universidad de 

Guadalajara (avenida 

Juárez 975). Horario: 

martes a viernes, de 

10:00 a 18:00 horas. 

Sábado y domingo, de 

10:00 a 16:00. Entrada 

libre. Permanecen 

hasta el 10 de enero de 

2010. 

Miércoles de Do de 

pecho. Los cuentos 

de Hoffman. 9 de 

diciembre, 20:30 

horas. Noches de 

música y voz con 

charlas especializadas 

sobre las óperas desde 

su estructura musical, 

características 

de las voces e 

interpretaciones y 

roles. Impartidas por 

expertos en el género, 

para complementar la 

temporada de ópera 

del MET. Estudio 

Diana. Boleto: 200 

pesos individual y 350 

por pareja (incluye un 

par de copas de vino 

tinto y tabla de quesos 

por pareja).

Una velada con Vincent 

Price (homenaje a 

Edgar Allan Poe). 11 y 

12 de diciembre, 21:00 

horas. Estudio Diana 

(a un costado del 

teatro). Admisión 100 

pesos.

Zeppelin

Tributo
a Led
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Yeah Yeah Yeahs. Presentación del disco It’s Blitz! 25 de enero, 
21:00 horas. Teatro Diana. Boletos disponibles a través del sistema 
ticketmaster y taquillas. Consulta la dirección: www.teatrodiana.com

ARTES

Interna lucha. Exposición de Mónica Arregui. Una batalla 
contra el ritmo acelerado de vida, que tiende a negar la 
tristeza. Centro Cultural Casa Vallarta. Entrada libre. 

Del 7 al 12 de diciembre tendrá ve-
rificativo el taller-audición: Impro-
visación de contacto y Jam, impar-
tido por Olga Gutiérrez. Este taller 

de entrenamiento y creación tiene como 
principal objetivo ofrecer principios básicos 
y herramientas para aplicarlas en el trabajo 
de interpretación y composición escénica. 

El taller servirá para seleccionar ejecu-
tantes e intérpretes para el trabajo de in-
tercambio internacional con la compañía 
alemana Proyecto Zoom, la cual vendrá 
en marzo de 2010 a montar el espectáculo 
Faint, que será estrenado en Guadalajara y 

presentado en otros festivales y teatros de la 
república mexicana. 

La improvisación es una técnica escéni-
ca que la artista Olga Gutiérrez estudia e 
investiga desde 2001. Su experiencia profe-
sional la ha llevado a países como Francia, 
España y Canadá. 

Las sesiones serán del 7 al 12 de diciembre, 
en el salón de ensayos del Teatro Diana y es-
tán dirigidas a bailarines, actores, coreógrafos 
y directores de escena. El costo del taller es 
de 800 pesos con cupo limitado. Para informes 
e inscripciones escribir al correo electrónico: 
contacto@laboratoriopuntod.com. [

TALLER

El Cineforo de la Univer-
sidad de Guadalajara 
presenta, del 7 al 15 de 
diciembre, el ciclo “Una 

retrospectiva a Theo Angelo-
poulos”. Proyectará las películas 
Reconstrucción, Días del 36, El 
viaje de los comediantes (primera 
y segunda partes), El paso suspen-
dido de la cigüeña, La mirada de 
Ulises, La eternidad y un día, Pai-
saje en la niebla y Eleni. 

Theo Angelopoulos nació el 27 
de abril de 1935, en Atenas, Gre-
cia. Es con siderado un personaje 
mayúsculo dentro del mundo del 
séptimo arte. Entre sus muchos re-
conocimientos se encuentran siete 
premios en el Festival de Cannes, 
cuatro en el de Berlín y ocho pre-
mios Fipresci. 

Su obra se caracteriza por el 
peso en las historias, un análisis 

profundo del poder, pero sobre 
todo por su teatralidad, en la que 
el individuo no tiene una impor-
tancia en relación con el conjunto. 

Angelopoulos rechaza la narra-
ción cinematográfica convencio-
nal, rompe intencionalmente con 
ella a través de cámaras fijas y se-
cuencias de longitud.

Theo Angelopoulos se considera 
un director de cine con suerte: afir-
ma que los creadores de su edad y 
condición (la de autor) aún pueden 
filmar con independencia y libertad.

El Cineforo de la Universi-
dad de Guadalajara se localiza en 
avenida Juárez, esquina Enrique 
Díaz de León. La admisión gene-
ral es de 40 pesos. Universitarios 
con credencial de la UdeG, 25 pe-
sos. Miércoles, general 25 pesos. 
Consulta la dirección electrónica: 
www.cineforo.udg.mx. [

Composición escénica

El Teatro Diana recibe al 
Ballet de San Peters-
burgo con la obra clási-
ca El cascanueces. Con 

un libreto realizado por Marius 
Petipa, la música compuesta 
por Tchaikovski y la coreogra-
fía creada por Lev Ivanov, este 
trabajo fue estrenado el 5 de 
diciembre de 1893, en el Teatro 
Mariinsky de San Petersburgo. 

La historia está dividida en 
dos actos. Todo comienza con 
una fiesta en la víspera de navi-

dad, en casa de los padres de una 
pequeña que lleva por nombre 
Clara. Clara recibe varios rega-
los, entre éstos un cascanueces 
con forma de soldado. Su herma-
no trata de apoderarse del nuevo 
juguete y sin querer lo rompe. 
La historia girará hacia un mo-
mento mágico e inesperado. 

La presentación será el 10 
de diciembre, a las 20:30 horas. 
El costo de los boletos es de 200 
a 650 pesos. Sistema ticketmas-
ter y taquillas. [

dANZA

Ballet de San Petersburgo

Angelopoulos
Ciclo
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Su mirada es profunda y captura inevitablemente. Es originaria de la Ciudad de 
México, donde realizó estudios en la Escuela Activa de Fotografía. Trabajó por poco 
tiempo en el periódico Reforma, en el que tuvo su primer encuentro profesional. 
Radica en Los Ángeles, ciudad en la que administra dos estudios fotográficos, 
al mismo tiempo que se desempeña como freelance. Participó como editora 
de imagen en la publicación Latino Weekly Review y ha retratado a destacadas 
figuras de cine, entre éstas a Javier Bardem y Ron Perlman. Actualmente presenta 
en el Centro Cultural Casa Vallarta la exposición Madonnas, una serie que trata la 
maternidad y conjunta expresiones de arte clásico y contemporáneo. Confiesa que 
sus influencias directas son la ópera y el cine (en esta faceta ha sido importante el 
trabajo de su esposo, el cineasta Gabriel Beristain) y considera desarrollar pronto 
algunos proyectos que involucren su raíz mexicana.

POR ÉDGAR CORONA

guadalajara
No había tenido la oportunidad de venir a Guadala-
jara. La verdad me impresionó la producción, profe-
sionalismo y entusiasmo con que se preparó mi ex-
posición. Ahora estoy fascinada con esta ciudad. Me 
parece sorprendente. Estoy orgullosa de la Universi-
dad de Guadalajara y de su apoyo a las manifestacio-
nes artísticas. Creo que está llevando sus proyectos 
a un nivel grande.

los ángeles
Es una ciudad en la que se trabaja mucho y se vive a un 
ritmo acelerado. Las personas hablan constantemente 
de negocios en todos los aspectos. El alcalde Antonio 
Villaraigosa está haciendo una buena labor por el cen-
tro de la ciudad. Me refiero a que antes había peligro 
y crimen. Con este nuevo panorama muchos artistas 
se están mudando a Los Ángeles. Pero también sien-
to que sus ciudadanos son fríos y coordinan más sus 
cosas. En México las personas son más espontáneas y 
te brindan ayuda desinteresadamente. En lo personal 
extraño ese calor, así que en algún momento regresaré.

madonnas
En Estados Unidos esta exposición logró reunir una 
buena cantidad de personas y recibí buenos comen-
tarios. Quienes asistieron se impactaron al ver las 
imágenes. El trabajo en Madonnas es semidesnudo 
y tiene como tema central la maternidad. Esto cier-
tamente une aspectos sensuales, ya que el cuerpo de 
la mujer siempre ha sido provocador. 

magia
Soy una persona que deja surgir la magia en las se-
siones de fotografía y siempre trato de involucrarme 
en todo el proceso. En Madonnas realicé completa-
mente la dirección de arte y seleccioné una por una 
a las modelos. Recuerdo que en alguna ocasión veía 
la ópera Don Giovanni y en ese instante llegó una 
imagen a mi mente. La satisfacción fue enorme al 
lograr reproducir esa fotografía en el estudio.

personalidades
Las fotos que he realizado con actores famosos no 
han sido grandes producciones. Esa parte me da una 
gran felicidad, porque tengo mayor libertad en mi 
trabajo. Los artistas cooperan conmigo. Cuando me 
dicen “¿quieres que haga algo?”, lo único que les 
respondo es que sean ellos mismos. La experiencia 
de fotografiar a Ron Perlman y Javier Bardem fue 
muy interesante. 

cine
En casa se habla de cine todo el día. Muchas veces visito a mi esposo en el set y después 
de ver su trabajo platicamos al respecto. No es algo que se vuelva obsesivo, pero el tema 
siempre está presente de alguna manera. Me gusta el cine europeo y admiro a directores 
como Woody Allen, Roman Polanski y Federico Fellini. 

ópera
Disfruto de las obras creadas por Georg Frederic Händel y Giacomo Puccini. Me gusta el 
drama, las texturas, la iluminación, el diseño de producción, los actores, sus voces. Todo lo 
disfruto enormemente. Madama Butterfly es una de mis óperas preferidas. Su historia es 
fuerte y majestuosa.

la vida misma

mundos


